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Todos juntos 
rumbo a octubre

Esta edición del Participando comenzó su 
armado con cierto sabor amargo: un par de 

días antes, el sábado 14, la selección urugua-
ya caía derrotada 3 a 1 frente a Costa Rica. 

Pero lo peor fue esa sensación de no haber 
jugado a nada.  Pero el jueves los muchachos 

nos dieron un inesperado alegrón, 2 a 1
frente a los imperiales. Cosa que nos deja 

una enseñanza: hay que seguir remando, con 
fe pa’l segundo tiempo, como en las eleccio-
nes nacionales, donde no supimos contagiar 

de entusiasmo a la gente que se quedó 
mayoritariamente en su casa. Ahora el rum-
bo a octubre está trazado y en esa patriada 

hay que ganar para no perder lo conquis-
tado, que no es poco y seguir avanzando 

en la construcción de todo lo que nos falta. 
Teniendo siempre claro: como dijo la murga 

y lo repitió Pepe hasta el cansancio, que si no 
cambiamos un poco cada uno de nosotros, 

no cambiará nada.

De la casa

El año electoral avanza una vez culminada la pri-
mera etapa. Las elecciones internas de los partidos 
políticos ya decidieron las correlaciones de fuerza 
internas y está claro quiénes serán los candidatos 
que buscarán el apoyo popular.

Todas las mediciones de intención de voto ubi-
can en primer lugar al Frente Amplio y segundo al 
Partido Nacional, con una posición minoritaria para 
el resto.

Inmediatamente de cerradas las urnas comen-
zaron los gestos que van identificando a cada co-
lectividad junto a las acciones para completar cada 
fórmula presidencial.

El Frente Amplio empezó la misma noche del 1 
de junio a hablar de Programa, quizás un poco tem-
prano, pero responsablemente poniendo medidas 
sobre la mesa.

El principal contendiente del Frente no pudo 
lograr el abrazo cinematográfico con el que Luis 
Alberto Lacalle y Jorge Larrañaga quisieron mostrar 
unidad en las elecciones pasadas, porque el dolor 
sincero del Guapo impactó a todo el mundo y no 
fue fácil de levantar. El símbolo de unidad del 2009 
se convirtió en un saludo de despedida valiente y 
convencida, que luego se emparchó con un conve-
nio pero que dejó su huella.

El Frente leyó el resultado electoral y resolvió 
políticamente, con madurez y con convicción. Puso 
en su lugar las distintas propuestas, las balanceó y 
decidió. Tiene su Programa discutido y aprobado a 
lo largo del año 2013, y a su fórmula.

Ahora empieza la campaña, que será corta y 
profunda.

No puede ser de otra manera, entre el Frente 
Amplio, un Lacalle y un Bordaberry, pues está claro 

que las opciones de los uruguayos serán fáciles de enten-
der, claras y sencillas.

Uruguay viene procesando desde 2005 transforma-
ciones profundas en todos los planos, en lo político, en 
lo social y en lo económico. Quizás el cambio más impac-
tante es el de la estructura económica, en la que teníamos 
un 50% de la población con bajos ingresos y un 40% con 
ingresos medios en el 2004 - 2005, y el 2013 cerró con un 
20% de la población con ingresos bajos y un 70% con in-
gresos medios. En términos de ingresos, que determina 
el acceso a muchos de los derechos de los ciudadanos, 
tenemos otro país.

Esta modificación tan brusca de nuestra sociedad 
plantea muchos problemas y contradicciones derivadas 
de las nuevas exigencias que tal transformación produce. 
El reclamo de hace 10 años de trabajo, alimentación, sa-
lud, acceso a la educación y país productivo, se va trans-
formando en nuevas necesidades como consecuencia de 
las transformaciones en curso. Es imposible diagramar 
una transformación global de esta magnitud sin que un 
área que cambia no presione a transformaciones en otras 
áreas. Las carreteras no alcanzan, el puerto pronto será in-
suficiente, los locales de enseñanza no alcanzan, nuestra 
capacitación ya no es la necesaria, ASSE y las mutualistas 
no dan abasto, etc. Como proceso social y político que 
es, no lo puede resolver un programa de computación, 
que la técnica hoy permitiría, pero una sociedad en mo-

vimiento no aceptaría. Avanza por círculos sucesivos y 
siempre los cambios de este tipo se producen en remoli-
nos de demandas, planteos, contradicciones y situaciones 
que necesariamente deben resolverse caminando. No se 
para la rueda de la evolución de la sociedad.

Eso sí, son contradicciones y tensiones consecuencias 
del crecimiento, que es un escenario muy diferente a la 
paz del estancamiento, del no se puede, del no hay re-
cursos, y de que debíamos esperar, porque algún día “el 
derrame de la economía” iba a poner las cosas en su lugar.

Este es el motivo por el que las demandas de hoy son 
distintas a las de hace 10 años. Debemos comprenderlas 
y el gobierno nacional las debe considerar. Los que recla-
man, con frecuencia, no son enemigos del gobierno, sino 
que son consecuencia de los cambios que el propio go-
bierno impulsó y seguirá conduciendo para el desarrollo 
de nuestro país.

Está bien hablar de los logros de los dos gobiernos del 
Frente, pero sobre todo hay que dar respuesta a las nue-
vas situaciones que va produciendo el país que cambia, 
para que junto con los sectores populares se vayan impul-
sando las transformaciones.

Cada instancia en la que se pone a consideración de la 
ciudadanía el camino de los cambios necesita compromi-
so expresado en trabajo político, social, en los territorios, 
de los militantes y de las organizaciones de la sociedad.

Allí estaremos todos juntos. n

| Editorial |

Eso que escuché de subir 

las escaleras por última 

vez, no será un aviso de 

ascensores, no?

Manuela y él. por Jorge Fuentes

Manuelaaaaa!!!!!!

bueno, no te enojes 

esperá, esperá,

esperáaaaaaaa....
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El 1 de junio se cerró la primera etapa del 
ciclo electoral 2013 - 2014, a la que ha-
bíamos definido como de importancia, 

y para la cual nos habíamos planteado tres 
objetivos; lograr que Tabaré Vázquez fuera el 
candidato a la Presidencia de la República por 
el Frente Amplio (FA), tener una votación im-
portante a su candidatura, en lo posible man-
teniendo los votos del 2009, y seguir ocupan-
do el lugar de fuerza política mayoritaria en 
la interna del FA. Al no haber alcanzado dos 
de esas tres metas, debemos ser autocríticos y 
analizar los motivos de esa distancia entre los 
objetivos y los resultados.

También nos habíamos planteado la inte-
gración de la fórmula presidencial con Lucía 
acompañando a Tabaré, luego de realizadas 
las internas.

La baja votación total, y del Frente Amplio 
en particular, nos debe hacer reflexionar so-
bre eso tan difícil que es explicarnos la con-
ducta electoral de las mayorías. ¿No les inte-
resó votar en esa instancia particular? ¿O es 
un desapego más general a los fenómenos 
electorales?

La respuesta a esta pregunta necesita se-
ries de datos en períodos más largos, pero 
igual puede decirse que participar en ele-
gir candidatos de partidos políticos no es 
una causa que convoque a mayorías, porque 
quienes integramos partidos políticos y mili-
tamos por ellos somos minoritarios en nues-
tra sociedad. Nuestra cultura indica que los 
votantes estarán más motivados a participar 
cuando se elijan cargos electivos nacionales 
de gran significación, como el presidente de 
la República o la integración de las Cámaras. 
Nosotros hemos convocado a votar en todas 
nuestras comparecencias, pero nuestra invita-
ción constante no pudo cambiar una cultura 
nacional que tiene explicaciones profundas.

También se vio que el millón de urugua-
yos que concurrió a votar parece buscar algo 
nuevo en la política nacional, por fuera de 
lo ya conocido, y en ese sentido la excelente 
votación hacia Raúl Sendic es un respaldo im-
portante para que acompañe a Tabaré en la 
fórmula.

La baja votación obtenida por la 609 me-
rece ser analizada cuidadosamente, y no tie-
ne explicaciones sencillas. Muchos factores 
pueden haber conducido a ese resultado, que 
debemos analizar seriamente.

La presencia del MPP y del Espacio 609 
en los últimos tiempos desdibujaron el per-
fil propio que lo caracterizó hasta las últimas 
elecciones. No es lo mismo la imagen que 
transmitió la 609 con Pepe Mujica a la cabeza, 
que la organización sin Pepe.

En el imaginario de los militantes ese fac-
tor pesa, aunque nosotros nos llamáramos “la 
fuerza que Pepe construyó”.

A su vez, ello también incide en el funcio-
namiento interno, porque cuando se tiene un 
dirigente que conduce, orienta, plantea y di-
rige al Movimiento de Participación Popular, 
pueden quedar en segundo plano la impor-
tancia del funcionamiento orgánico, la trans-
misión de las decisiones, y hasta la formación 
y la fraternidad entre los compañeros. Todo 
ello aparece como problema cuando debe-
mos organizar nuestra militancia sin el diri-
gente que, más allá de sus intenciones, suplía 
todas esas carencias.

La creatividad demostrada con la creación 
del Espacio 609, no la pudimos mantener en 
conseguir un buen funcionamiento del mis-
mo y en continuarlo con nuevos planteos que 
siguieran en la misma línea de pensamiento

No debe escapar a nuestro análisis las defi-
ciencias en la transmisión de las resoluciones 
de la Dirección Nacional del MPP en relación 

a porqué votar a Tabaré o las características 
de la candidatura de Constanza Moreira, que 
produjeron malentendidos y dudas en nues-
tros militantes. 

Estas carencias produjeron un funciona-
miento en espacios no conectados en la in-
terna del MPP, del que derivaron decisiones 
dispersas.

No contar con Mujica en la militancia pero 
estar atentos a sus opiniones o señales trans-
mitidas indirectamente es un caldo de cultivo 
para confusiones interesadas, como la crea-
ción del “espacio mujiquista” por la derecha o 
por parte de actores que cultivan la intriga o 
el chusmerío malintencionado.

La relación entre la 609 y los grupos y par-
tidos con los que encontramos coincidencias 
en el Congreso del Frente Amplio en el traba-
jo programático, entre ellos con la 711, no es-
tuvo claro para nuestros militantes.

El conjunto de estos factores, analizados 
seriamente, nos habilitará a corregir deficien-
cias, mejorar el trabajo y fortalecer la militan-
cia, que es lo que nosotros sabemos hacer. Los 
análisis críticos y autocríticos no pueden con-
ducirnos a la parálisis, sino a fortalecer nues-
tro trabajo político.

Nuestra característica más saliente nunca 
fue, y tampoco es ahora, trabajar para noso-
tros mismos. Siempre nuestro norte fue poner 
todo el trabajo, todo el sacrificio, toda nuestra 
energía, para acumular fuerzas hacia la libera-
ción nacional y el socialismo, y en esta etapa 
ello tiene la forma de un tercer gobierno del 
Frente Amplio. En la campaña hacia octubre, 
que será intensa, se dará la confrontación 
entre los dos proyectos de país que define el 
Programa del Frente.

Allí estaremos en la primera línea para se-
guir avanzando.n

Internas y más
! Ernesto Agazzi

Caravana final de la campaña 
por las internas.
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La sensación captada en la calle, 
en el boliche, en la feria y ratifi-
cada en las urnas parece señalar 

que estamos cansados de vivir en un 
país de dirigentes políticos viejos, de 
empresarios viejos, de glorias viejas. 
Parece ser que se reclama una inyec-
ción de sangre nueva, pero cuidado, 
tampoco podemos vivir sin pasado y 
sin experiencia.

Un país sin memoria y sin pasado 
está condenado irremediablemente 
a tropezar con la misma piedra, una y 
mil veces. Un país en serio no puede 
darse el lujo de ignorar la experien-
cia acumulada en años. Los partidos 
políticos entonces, deberán tener en 
cuenta este balance a la hora de pro-
mover a sus dirigentes.

El país cambió

Para conducir los destinos del 
Uruguay reclamamos juventud, ca-
pacidad, experiencia y memoria. 
No olvidemos nuestro pasado re-
ciente. Sin necesidad de hablar de 
la dictadura, recordemos a los niños 
que comían pasto a principios del 
siglo XXI; tengamos presente a los 
ahorristas que perdieron todo y se 
suicidaron en el Palacio Legislativo 
o en la intimidad de sus casas; evo-
quemos a las familias destruidas por 
la crisis del 2002, a las colas para sa-
car el pasaporte y a los ruegos por 
un puesto de trabajo mal pago. No 
nos olvidemos de los Peirano, como 
dice un video difundido por inter-
net. (http://www.youtube.com/
watch?v=aOqpOAxg_7U)

No tenemos el derecho de olvi-
darnos de tanto sufrimiento ni de los 
responsables del mismo. No pode-
mos desconocer que el país se tam-
baleó y se fracturó en varias partes.

Hoy el país cambió, pero hace 
bastante poco mujeres jóvenes 
morían desangradas por un aborto 
clandestino, mientras los aborteros 
llenaban sus bolsillos de abundantes 
billetes verdes; no hace mucho que 

los adolescentes terminaban presos 
por fumarse un porrito, mientras los 
narcos contaban por millones sus 
abultadas ganancias clandestinas; 
hace bien poco no podías casarte 
con quién quisieras y los peones ru-
rales, como las empleadas domésti-
cas no tenían derecho a nada. 

Ahora los trabajadores cuentan 
con la herramienta de los Convenios 
Colectivos, donde los patrones de-
ben sentarse a negociar y eso a algu-
nos les molesta.

Hoy el país tiene una estrategia 
de desarrollo como hace 70 años 
no tenía, lo vemos en la revolución 
productiva del sector agropecuario, 
en las inversiones que siguen llegan-
do, lo vemos en los números de las 
exportaciones y en la evolución a la 
baja de la pobreza. En el 2004 –cuan-
do ganó las elecciones el Frente Am-
plio- nuestro país tenía un 40% de su 
población viviendo por debajo de la 
línea de pobreza, hoy hay un 11,5% y 
continúa bajando. Teníamos un 4,7% 
de indigencia, hoy llegamos al 0,5% 
y sigue en descenso.

En números absolutos, según 
datos estadísticos, desde el año 
2006 al presente, en Uruguay hay 
730 mil pobres menos y contamos 
con 235 mil nuevos puestos de tra-
bajo. Paralelamente hay 80 mil des-
ocupados menos y la cifra de tra-
bajadores informales descendió en 
160 mil plazas, mientras los cotizan-
tes al sistema de Seguridad Social 
se elevaron a 400 mil personas en la 
última década.

Es cierto que todavía falta, pero 
en el Uruguay de hoy la desigualdad 
es sensiblemente menor que en los 
anteriores gobiernos. Por algo aho-
ra en el exterior se habla del milagro 
uruguayo cuando ven que tenemos 
el producto per cápita más alto de 
América Latina y que somos el país 
latinoamericano que ha crecido más 
en los últimos 10 años. Quiere decir 
que el país creció y se distribuyó bien 
la riqueza, porque en otros tiempos 
el crecimiento significaba aumento 

de la brecha entre ricos y pobres.
Hoy nuestro país es otro, con sus 

gigantes molinos de viento gene-
rando energía eólica, con un pro-
yecto que avanza hacia un cambio 
profundo en la matriz energética 
para no depender del caudal hídrico 
y del petróleo. Con un proyecto de 
conectividad regional que incluye la 
reactivación de varios puertos como 
el de Nueva Palmira, la explotación 
de la hidrovía, el proyectado puerto 
de aguas profundas de Rocha y la 
ansiada recuperación del ferrocarril.

Tabaré-Sendic

Es verdad, en el Uruguay de co-
mienzos del siglo XXI no se hizo la 
revolución, ni se está construyendo 

el socialismo, pero se ha mejorado 
en justicia social. Las fabricas y los 
campos no se repartieron entre los 
trabajadores, pero los pobres son 
menos pobres y los niños tienen de-
recho a un plato de comida caliente.

Entonces, volviendo a lo del co-
mienzo, renovación generacional, 
pero con memoria. 

Por eso es buena la fórmula al-
canzada por el Frente Amplio, por-
que conjuga la experiencia de haber 
gobernado en un caso y de haber 
gestionado exitosamente una em-
presa pública en el otro, con la nece-
saria renovación generacional, con 
la sangre fresca que empuje el pro-
ceso hacia adelante. 

La fórmula Tabaré – Sendic es la 
mejor para alcanzar y transitar por el 
tercer gobierno del Frente.n

Renovación y memoria

Pasadas las elecciones internas de los partidos políti-

cos ya nadie puede tener razonables dudas de que los 

uruguayos estamos pidiendo un cambio generacional 

a nivel de los partidos políticos y de la conducción del 

país. Pero no un cambio sin memoria, sino una renova-

ción que conjugue juventud y experiencia.

! Rolando W. Sasso

Se necesita sangre nueva, pero cuidado, tampoco podemos vivir sin pasado ni experiencia.
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En las elecciones departamentales del Montevideo del año 2010, 
un grupo de disconformes dejaron sentada su protesta votando 
en blanco. Protesta, ¿por qué? Porque no estaban de acuerdo con 

el proceso interno por el cual el Frente determinó su candidatura a la 
Intendencia de Montevideo.

Está muy bien protestar cuando uno cree que tiene razón, pero la 
protesta es una acción y sus resultados deben ser evaluados, del mismo 
modo que se evalúa la gestión de la Intendencia Departamental bajo la 
conducción de la candidata estatutariamente electa. 

Esta última  —y muy a pesar de lo que sugiere la campaña de prensa 
en contra que la persigue desde el momento en que asumió— viene 
cumpliendo punto por punto con el programa aprobado por la fuerza 
política y por la ciudadanía (sin los votos de la derecha y de la “pro-
testa”). Entre otras muchas cosas ha implantado con singular éxito los 
municipios, creados por ley en el periodo anterior. Está concretando los 
grandes planes aprobados y financiados desde el gobierno precedente 
(saneamiento y movilidad urbana) y ha logrado ampliar el programa de 
saneamiento actual para solucionar algunos problemas de inundacio-
nes que afectan desde hace más de un siglo a unos cuantos vecinos. 

Está ejecutando con el gobierno nacional  una cantidad de realojos 
de población nunca antes igualada en un período de gobierno. Está 
integrando a la ciudad un grupo muy significativo de asentamientos 
irregulares, con todos los servicios. 

En este periodo se logró frenar el crecimiento de los asentamientos 
y hacerlos disminuir en número, en cantidad de viviendas y en cantidad 
de habitantes. Por otro lado, esta administración ha acompañado efi-
cazmente el espectacular proceso de construcción que se está desarro-
llando en el departamento y vitalizará sus áreas centrales. Ha obtenido 
logros históricos, como la rehabilitación del Hotel Carrasco y del Mer-
cado Agrícola, la realización de obras trascendentes en el Plan Casava-

lle y la recuperación del espacio público en el parque lineal del arroyo 
Malvín. También son de alcance histórico la obra de saneamiento del 
oeste ya iniciada, que terminará con el vertido de aguas residuales in-
suficientemente diluidas a la bahía de Montevideo (aspiración que data 
de la ley de 1883) y la culminación de las obras de quema del biogás y 
tratamiento de lixiviados* en la planta de disposición final de residuos 
de Felipe Cardoso, única en el país.

¿A quién se beneficia?

En cuanto a la protesta del voto en blanco ¿qué resultados prácticos 
tuvo? Alguien pensará —y seguramente esos votantes pensaron— que 
su voto no fue para la derecha. Efectivamente, no fue un voto directo a 
la derecha. Pero la falta de esos votos hizo que el Frente Amplio triunfa-
ra con menor porcentaje y en consecuencia perdiera bancas en la Junta 
Departamental. Las bancas no quedaron “en blanco”. El sistema electo-
ral no permite tener en cuenta ese espíritu de los votantes.

Las ocuparon blancos y colorados. Los votos en blanco no fueron 
para la derecha pero le dieron algunos lugares más en la distribución 
de bancas, que era uno de los principales motivos de la elección. Esas 
bancas le permiten vetar las propuestas del FA que requieren mayorías 
especiales. 

Vale la pena recordar como antecedente, que el Plan de Saneamien-
to Urbano 4 había sido aprobado por mayoría en el periodo anterior. En 
esa oportunidad, se obtuvieron los votos necesarios a pesar de algunos 
negativos. Pero ahora no alcanzaron los votos para la ampliación de 
la Avenida José Belloni, obra de importancia para Montevideo y muy 
particularmente para los vecinos de Piedras Blancas, Manga y adyacen-
cias. Ediles blancos y colorados aplicaron su tradicional politiquería de 
tiempos electorales y no votaron el crédito que la Intendencia ya tenía 
gestionado para realizar la obra. 

La buena voluntad y el espíritu del votante se aplican sobre una 
realidad concreta que quien actúa responsablemente no debe obviar. 
Cuando se vota, se vota en un sistema determinado, que tiene conse-
cuencias bien determinadas. El espíritu puede ser protestar por contra-
dicciones en el seno del campo popular. Pero lo que termina siendo el 
hecho político más importante es la distribución de bancas entre dere-
cha e izquierda en el organismo legislativo. Y en eso, el efecto del voto 
en blanco fue otorgar una mayor incidencia a la derecha en la política 
departamental. El resultado está a la vista.n

* Sustancias complejas, como un mineral, por ejemplo, tratadas con un di-
solvente adecuado para separar sus partes solubles de las insolubles (N de R)

El espíritu y las 
consecuencias
! Américo Rocco

El efecto del voto en 
blanco en 2010, fue 
otorgar una mayor 
incidencia a la derecha 
en la política departa-
mental. 
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El Ministerio del Interior firmó respectivos con-
venios con productores familiares de pollo y de 
cerdo para abastecer de dichos productos a los 

Centros Penitenciarios del Área Metropolitana. Fun-
damentalmente inspirados en la importancia de la 
producción de carne de pollo y de cerdo como acti-
vidad de Producción Familiar, se lograron acuerdos 
que permiten un doble objetivo: contar con un pro-
ducto de primera calidad para insumo de la pobla-
ción privada de libertad y mejorar las condiciones 
de vida de las familias rurales que tendrán al Estado 
como cliente, con todo lo que ello implica.

Sin dudarlo, se instaló —a partir de esta expe-
riencia— un antecedente sustancial para las Com-
pras del Estado, que posiciona al productor familiar 
con un fuerte compromiso en el cumplimiento de 
los objetivos dispuestos. Una actividad que tuvo 
que esperar mucho tiempo para ver la luz gracias 
a esta posibilidad que se abre en el abastecimiento 
de los centros de privación de libertad que mejora-
rán así su calidad alimentaria dando trabajo a em-
prendedores rurales largamente postergados.

Oportunidad laboral

Organizados en CALUPROCERD (Cooperativa 
Agraria Limitada Uruguaya de Productores de Cer-
dos) y en CONAFPU (Cooperativa Nacional de la 
Asociación de Fasoneros de Pollos Unidos) tuvieron 
el respaldo fundamental de la Intendencia de Cane-
lones, que vio en ellos una oportunidad laboral que 
arraigue a sus vecinos garantizando la fuente labo-
ral de la familia rural.

En lo que a la producción porcina refiere, el Mi-
nisterio del Interior proporciona una previsión se-
mestral de los consumos de carne de cerdo, cuyo 
inicio del convenio comenzó en el mes de marzo 
de este año. Hasta la fecha esta cooperativa facturó 
el monto de $ 2.388.080, para unos 75 productores 
que conforman la cooperativa.

Por su parte la producción de pollo de CONAFPU 
nuclea a 35 productores, (de los que hay 13 produ-
ciendo actualmente), comenzó el 23 de mayo de 
este año, existiendo hasta el presente total confor-

midad con los productos entregados en cuanto a 
calidad y frecuencia, tanto en el Instituto Nacional 
de Rehabilitación como en la Secretaría de Estado.

Esta experiencia marca un hito de trascendencia 
para los trabajadores organizados en estas coope-
rativas que ven multiplicarse las posibilidades de 
mercado con el Estado como comprador de sus 
productos. Genera fortalezas en un sector que se 
vio postergado por mucho tiempo sin poder lograr 
un respaldo como el que consigue ahora, que no es 
gratis ni mucho menos, ya que exige de su parte la 
producción de un producto de calidad.

En poco tiempo estará a disposición de estos 
emprendedores, la planta de faena con que cuen-
ta la Jefatura de Tacuarembó, infraestructura que 
mejorará ostensiblemente las posibilidades de los 
productores del norte, que hoy deben afrontar 
costos diferenciales para hacer llegar su producto 
a la zona metropolitana. Una razón más que otor-
ga justicia en el reparto del mercado y permite am-
pliar a más productores el número de partícipes de 
este acuerdo. 

Modalidad para repetir

Esta es una experiencia que sumará adeptos del 
sector público que pronto se incorporará a la red de 
compradores, significando un desafío importantí-
simo para un grupo de productores familiares que 
tendrán allí un mercado asegurado que deberán 
garantizar con compromiso y trabajo.

A poco de comenzar las entregas, debieron am-
pliar su producción para colmar las expectativas del 
nuevo cliente, y lo que en principio se preveía serían 
piezas de 80 kg debieron ser de 100 kg para poder 
cubrir la cuota prometida de producción. Hoy se su-
man más productores y el mercado comienza a te-
nerlos en cuenta, contemplando que su producción 
vale en tanto suma el esfuerzo de todos los produc-
tores familiares.

Esta vez el jamón del medio lo cortan los pro-
ductores familiares. ¡Enhorabuena!!n

! Fernando Gil

En respuesta a una escalada de violencia que 
lejos de menguar se incrementaba, el Gobier-
no respondió con una estrategia que puso én-

fasis en la construcción de valores apostando por 
“la vida y la convivencia”. Del análisis reflexivo del 
compañero Presidente, José “Pepe” Mujica, surgió 
la iniciativa de un día por la vida, a la que luego 
siguió el conjunto de medidas elaboradas en el 
documento “Por la vida y la convivencia”, que des-
embocaría en la intrincada ingeniería interinstitu-
cional del Plan 7 Zonas.

Precisamente en estos días se dieron a conocer 
los logros obtenidos en materia de seguridad de 
un plan que comenzó públicamente en setiembre 
de 2013 y que estaba dirigido desde su comienzo 
a barrios vulnerables y con altos niveles de insegu-
ridad y violencia. Si bien se realizaron distintas ac-
ciones antes de esa fecha, la intervención integral 
comenzó una vez que se firmaron los convenios en 
el mes de setiembre. Desde entonces se han visto 
beneficiadas más de 30.000 personas ubicadas en 
cuatro zonas de Montevideo: Marconi, Ituzaingó, 
Tres Ombúes, Chacarita de los Padres; y en tres de 
Canelones: Vista Linda, Obelisco, y Villa Manuela.

En los Barrios de Montevideo incluidos en el 
plan, descendieron significativamente los deli-
tos contra las personas (75% los homicidios —
registrándose un homicidio en el último trimes-
tre—, 33% las lesiones graves y 40% la violencia 
doméstica).

En cuanto a los barrios de Canelones no hubo 
homicidios ni lesiones graves en los últimos 6 me-
ses, descendiendo un 72% las rapiñas y un 36% los 
hurtos.

Es poco tiempo como para que estos datos 
signifiquen una tendencia consolidada, pero no 
dejan de ser un comienzo alentador, abriendo un 
espacio diferente donde la respuesta civilizatoria 
puja para abrirse paso. Es la generación de ciuda-
danía la que gana terreno y desplaza a la violencia 
y sus mentores. Es la ocupación del territorio con 
propuestas ciudadanas, la que marca un diferen-
cial positivo que derriba mitos generando más 
resultados que la mano dura pregonada por mu-
chos. Esa mano dura que solo generó más violen-
cia, hasta hoy.

Principio quieren las cosas y este principio es auspi-
cioso. Aquella experiencia de Medellín que se nos 
presentara en ocasión de la visita de su ex alcalde, 
Jorge Melguizo, hace sus primeras armas en nues-
tro país en zonas de contexto crítico, obteniendo 
la mejor respuesta posible. Esa es la apuesta, la de 
seguir profundizando esas estrategias que gene-
ran vida a partir de la siembra de convivencia. n

Para transformar un problema en una solución se requiere de creatividad, de 

trabajo y compromiso. Eso es lo que logró el Ministerio del Interior asegurando 

suministros de alimentos para sus dependencias, economizando recursos 

y beneficiando a pequeños productores.

Convivencia  y seguridad 

Jamón del medio
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Las 10 medidas del tercer gobierno

Pocos minutos después de celebrar en una breve conferencia de prensa en el hotel Four Points la “normalidad republicana” con que 
transcurrieron las elecciones internas el domingo 1º de junio, el electo candidato presidencial del Frente Amplio (FA), Tabaré Vázquez, se 

trasladó hasta el local frenteamplista “La Huella de Seregni” para anunciar los 10 ejes programáticos que desarrollará el FA en un tercer 
gobierno nacional.

Antes de detallar los anuncios Vázquez anticipó que una tercera administración frenteamplista “se caracterizará por su austeridad republi-
cana, transparente y con un profundo compromiso de mejorar aún más las condiciones de vida de todas y todos los uruguayos”, apuntan-

do a “reafirmar lo que se ha logrado y a avanzar en lo que falta”.

! Ernesto Alazraki

Como primer eje 
de acción guberna-

mental mencionó 
“un Sistema Nacio-

nal de Cuidados, 
priorizando a la 

primera infancia, 
a las personas con 

discapacidad y a 
los adultos mayo-

res en situación de 
dependencia”. Este 

instrumento tam-
bién “operará como 

dinamizador de la 
economía” por dos 
vías, “permitiendo 

que personas adul-
tas (…) se reinte-

gren a la seguridad 
social” y generando 
“nuevos puestos de 

trabajo”.

La segunda me-
dida referida fue 

“Más Descentrali-
zación” mediante 

la adopción de 
“instrumentos jurí-
dicos y materiales 
para profundizar” 

ese proceso ins-
titucional, “trans-

firiendo mayor 
poder de decisión, 
disposición de re-

cursos y ejecución 
a los Municipios”.

El tercer anuncio 
fue el “Gobierno 

Digital” para que, 
“en consonancia 

con el proceso de 
descentralización, 
todos los trámites 

públicos puedan 
ser iniciados y 

seguidos mediante 
internet”, pro-

moviéndose “la 
inclusión digital de 

todos los ciuda-
danos, entre otras 

herramientas, 
con la entrega de 
una tablet a cada 

jubilada y jubilado 
del BPS”.

El cuarto eje fue la 
“Apuesta Educativa” 
con el objetivo prin-

cipal “para el final del 
período de gobier-
no que el 100% de 
los estudiantes del 

ciclo básico lo hayan 
culminado, que el 
100% de los estu-

diantes de 17 años 
estén en el sistema 
educativo y que la 

tasa de egreso en la 
enseñanza media 
sea como mínimo 

del 75%”. Se apostará 
a “la universalización 

del aprendizaje” de 
lengua inglesa para 
el alumnado de 4º a 

6º grado de primaria 
utilizando “los do-

centes existentes y la 
plataforma de inglés 

del Plan Ceibal”, al 
tiempo que “se im-

pulsará la enseñanza 
de la Programación 

Informática”.

La quinta medida 
de un futuro tercer 

gobierno del FA será 
un “Plan Nacional 
de Vivienda, que 

atenderá en prin-
cipio a las 38.000 

familias más vulne-
rables, que residen 
en espacios donde 

hoy no cubren las 
necesidades básicas 

habitacionales”.

El sexto lineamiento 
anunciado fue una 
“Disminución de la 

Carga Tributaria Glo-
bal” que se buscará 

por dos caminos: una 
“reducción de los im-

puestos indirectos” 
y el pago del IRPF 

sobre aguinaldos y 
salarios vacacionales 

en forma separa-
da del resto de las 
retribuciones para 

producir “una mejora 
en los ingresos de 
los trabajadores”, 

punto este último a 
instrumentarse por 

vía legal.  Contro-
lar férreamente la 

inflación” para que 
no supere el 7% y la 

convocatoria a “un 
diálogo para un gran 
acuerdo económico 

y social”.

Como octavo eje 
destacó “una fuerte 

política de inver-
siones en infraes-

tructura, mediante 
la ejecución de un 

Plan Quinquenal que 
abarque obras viales, 

ferroviarias, portua-
rias, aeroportuarias, 

energéticas y de 
telecomunicaciones”.

El sèptimo punto 
anunciado es “Plan 

Integral de Seguridad 
Pública” que profun-
dizará “el combate a 
la delincuencia, a la 

vez que se trabajará 
sobre las causas que 

la producen con la 
misma firmeza”. En 

el marco de esta ini-
ciativa “se integrarán 
las políticas sociales 
específicas, educati-
vas, laborales, carce-

larias; preventivas y 
represivas, así como 

el uso masivo de la 
tecnología”, en tanto 
que también “se pro-
fundizará el combate 
frontal al narcotráfico 

y la pasta base”.

La novena medida 
adelantada de una 
tercera administra-
ción frenteamplista 

fue la creación de un 
“Sistema Nacional 

de Competitividad” 
dirigido al impulso 
de “la innovación y 

el desarrollo pro-
ductivo en todo el 

territorio nacional”.

El décimo eje 
programático la 

implementación de 
un “Plan Nacional de 
Cultura Democrática 

y Humanista” a ser 
articulado con “pro-

gramas y acciones 
para la inclusión 

social y la conviven-
cia, contra la violen-
cia y toda forma de 

discriminación”.

IRPF
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Con la reforma constitucional de 2004 el recurso 
AGUA tomó una nueva dimensión, iniciándose el 
camino para establecer una Política Nacional de 

Aguas, definiendo sus fundamentos principales y decla-
rándola como “un recurso natural esencial para la vida”. 

En el actual contexto de desarrollo productivo de 
nuestro país, es indispensable considerar el control y uso 
de sus factores de producción. El uso de los recursos na-
turales, el agua entre ellos, es sustento de ese desarrollo y 
debe ser sostenible en el tiempo. Debemos agregar ade-
más la necesidad de administrar el acceso al recurso hí-
drico integralmente, tanto para abastecimiento de agua 
para consumo humano, como para usos agropecuarios 
ó industriales. Administrar este recurso también, con la 
certeza de que nos encaminamos a cambios climáticos 
irreversibles, que implican la necesidad de adaptarse a 
ellos y mitigar sus consecuencias. 

En este período se han ido concretando distintos ins-
trumentos con los que implementar esta política que, de 
acuerdo al reformado artículo 47 de la Constitución con-
sidera la integralidad del ciclo hidrológico, establecien-
do que las aguas superficiales, así como las subterráneas 
“constituyen un recurso unitario, subordinado al interés 
general, que forma parte del dominio público estatal, 
como dominio público hidráulico”.

En la ley de presupuesto de 2005 se establece que el 
MVOTMA propondrá las políticas nacionales de agua y 
saneamiento, creando a esos efectos la Dirección Nacio-
nal de Aguas y Saneamiento (actual Dirección Nacional 
de Aguas – DINAGUA). En 2006 se transfirieron desde el 
MTOP al MVOTMA las competencias y cometidos de la 
Dirección de Hidrografía en lo relativo a la administra-
ción, uso y control de los recursos hídricos. En 2009 se 
aprueba la ley 18.610 Política Nacional de Aguas, com-
plementando el marco normativo existente: Ley 14.859 
Código de aguas, y la Ley 16.858 de Riego con destino 
agrario.  

Con la aprobación de la Política Nacional de Aguas se 
estableció que a los efectos de manejar en forma susten-
table los recursos hídricos, y como estrategia de descen-
tralización, se crean los Consejos Regionales de Recur-
sos Hídricos en el ámbito de DINAGUA, los que estarán 
integrados por representantes del gobierno, usuarios y 
sociedad civil. 

A estos Consejos les compete planificar sobre todos 
los temas relativos al agua en la región, disponiendo 
para cumplir con sus competencias, del apoyo de los 
ministerios y entes involucrados. Se crearon además las 
Comisiones de Cuenca como asesoras de los Consejos, 
también integradas por actores del gobierno, usuarios y 
sociedad civil. 

Ya están instalados los tres Consejos Regionales de 
las tres regiones hidrográficas de nuestro territorio, del 
río Uruguay, de la Laguna Merin y del río de la Plata y 
Frente Marítimo, los que cuentan con grupos de trabajo 
funcionando. 

También comenzaron a funcionar las Comisiones de 
cuenca de Laguna del Sauce, del río Santa Lucía, del río 
Cuareim y del río Tacuarembó, así como la del Sistema 
Acuífero Guaraní. Es de desatacar el trabajo de articula-
ción que se ha venido haciendo con todos los sectores 
de la sociedad civil, logrando la participación e involu-
cramiento de la sociedad en el tema.   

En la Comisión de cuenca del río Santa Lucía se tra-
bajó fuertemente en la implementación de las medidas 
para la protección del agua del río Santa Lucía, que pa-
san por el control de efluentes domésticos, industriales y 
agropecuarios.

En relación a la gestión de recursos hídricos, en DIN-
AGUA se realiza el estudio y aprobación de los proyectos 
de aprovechamiento de aguas superficiales y subterrá-
neas, y el otorgamiento, registro y control de los dere-
chos de uso derivados. Se instrumentó la Declaración de 
Fuentes de Agua para conocer la totalidad de la infraes-
tructura existente (represas, tajamares, pozos, tomas, 
etc.) para el uso de agua en el sector rural. 

En DINAGUA se han realizado además, mapas de 

riesgo de sequía y de inundaciones, mapas de accesibi-
lidad de aguas subterráneas, identificación de mejores 
ubicaciones para represamientos eficientes, entre otros 
estudios. Por otra parte se trabaja en dar respuesta a la 
carencia de saneamiento en muchas localidades del in-
terior y en regiones del Área Metropolitana, mediante el 
análisis y autorización de diferentes sistemas de sanea-
miento alternativo.

Si bien se ha avanzado considerablemente desde la 
reforma constitucional de 2004 en la implementación de 
la administración y control por parte del Estado de este 
recurso finito, hay desafíos planteados. 

Un uso inconveniente de este recurso natural que es 
matriz del ambiente, o su pérdida por contaminación no 
es admisible, debemos trabajar en el concepto de la in-
tegralidad del uso del recurso con planes integrados de 
recursos hídricos, la acción caso a caso sin plan puede te-
ner consecuencias ambientales negativas irreversibles. 

El abastecimiento a la población utiliza el 9% de las 
aguas superficiales registradas y la industria el 3%, el 
86% es usada para riego con destino agrario, es justo 
que no paguen por su uso los grandes consumidores? 

El pago de un canon por su uso está previsto en el 
otorgamiento de permisos o concesiones en el Código 
de aguas, en sus artículos 3, 167, 173 y 178, es necesario 
implementarlo.n

El agua: un bien público, 
un bien que nos convoca 
a todos
! Equipo asesor del Ministerio de Vivienda

El objetivo de este artículo es com-

plementar el publicado en marzo 

sobre agua potable y saneamiento 

(donde se hablaba de las inversiones 

y lineamientos estratégicos de OSE) 

incluyendo una mirada más integral 

sobre el tema.

El uso de los recursos naturales, el agua entre ellos, es sustento del desarrollo productivo y debe ser sostenible en el tiempo.
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Desde la conformación de la Comisión 
Interpartidaria para la Megaminería 
que convocó el actual gobierno y cuyo 

documento final fue firmado por todos los 
partidos con representación parlamentaria, se 
conformó en el Ejecutivo un grupo de trabajo 
político-técnico para estudiar la experiencia 
en diversos países mineros del mundo: Bolivia, 
Suecia, Australia, Perú, Canadá, etc.  Especial-
mente se analizaron los aspectos tributarios y 
de regulación de la actividad hacia la respon-
sabilidad social y ambiental. Se puede concluir 
que es posible hacer minería de buena manera 
o mala minería. Si no hay un Estado que regule 
y que esté presente en el control, se hará mala 
minería.

Trataremos algunos de los eslóganes que 
han sido  puestos en los medios de comuni-
cación y en la opinión pública, tanto del pro-
yecto Aratirí como de la minería en general.  El 
Uruguay no será un país minero de las carac-
terísticas de Australia, Rusia, Canadá o Bolivia, 
donde más del 50% de las exportaciones son 

derivados del petróleo o minerales. Pero si se 
explotaran nuestros recursos naturales a otro 
nivel, podrá ser un país con minería; ésta no 
desplazará otras actividades productivas ya 
instaladas y generará otras cadenas de valor, 
contribuyendo a la deseada diversificación de 
la matriz productiva con un peso significativo 
en nuestro PBI.

El país quedará hecho un queso

La posibilidad de encontrar yacimientos 
de metales no se da en todo el país; es en la 
zona de la Cuchilla Grande donde geológica-
mente existe esa potencialidad, es el centro-
este del país.  De otra manera: no es posible 
que haya grandes canteras diseminadas por 
todo el territorio. 

El proyecto Aratirí ocupará 14.000 hectá-
reas, de las cuales las canteras de extracción 
del mineral ocuparán unas 700. El resto, hasta 
las 14.000, serán destinadas a actividades lo-
gísticas e instalaciones asociadas a la extrac-

ción del mineral: caminería, cintas transporta-
doras, lagunas de relaves, molienda de roca, 
talleres de mantenimiento, acopio de materia-
les, etc. 

Separamos en la consideración el tema 
“canteras” del resto porque éstas son la con-
secuencia más agresiva para el suelo asociada 
a la extracción del mineral. El resto del área 
puede mitigarse o recomponerse fácilmente 
luego de  finalizada la actividad. 

Se estima que el área máxima dedicada a la 
minería en Uruguay podría llegar a las 60.000 
hás (con unas 3.000 hás de  canteras). Uruguay 

Controversias
! Julio Battistoni

Esta actividad dejará promedialmente 
un 50% de las rentas de lo extraído en 
nuestro país. Según cálculos que varían de 
acuerdo al precio internacional del hierro, 
esta cantidad sería de aproximadamente 
400 millones de dólares al año o más. 

Desvío del arroyo Corrales en la explotación de oro por la empresa Orosur, Minas de Corrales. A la derecha, abajo, se ve una foto del área al comienzo de la recuperación de la flora. Foto: Julio Battistoni. 2013

Desde que se comenzó a actualizar nuestra normativa en minería según la mejor experiencia internacio-

nal junto al inicio de la exploración de hierro por la empresa Aratirí, hubo un grupo de uruguayos que se 

opuso sistemáticamente a  ella, con argumentos o eslóganes diversos: el país quedará hecho un queso, 

se contaminarán los acuíferos, nos robarán nuestras riquezas, se desplazará a la ganadería, el mineroduc-

to arrasará con los palmares de Rocha, el extractivismo trae pobreza a los países mineros, se manejarán 

sustancias cancerígenas, etcétera. Ninguna consideración hacia la sustentabilidad que dará la minería a 

nuestra economía y al  trabajo.
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posee 18 millones de hectáreas de suelo produc-
tivo. Estas 60.000 hás. representan el 0,3% de esas 
18 millones de hectáreas (y las posibles canteras, el 
0,02%).  Comparemos con otras actividades: tanto la 
forestación como la soja, cada una ocupa un 8% de 
nuestro territorio fértil y cada una, como cualquier 
actividad humana productiva, con sus peculiarida-
des respecto al impacto ambiental. No nos parece 
que por esto se deban abandonar estas actividades, 
más bien  conviene someterlas a regulaciones —que 
nuestro gobierno está aplicando, como el control del 
uso del suelo—  tan rigurosas como se pretende para 
la minería. 

Volvamos a la imagen del queso, como vimos 
el área minera potencial en Uruguay es mínima, en 
todo caso sería un queso sin agujeros, que los hay.  

Algunos se han dedicado a generar miedo super-
poniendo el tamaño de alguna de las canteras del 
proyecto Aratirí al mapa de Montevideo. Y sí, algunas 
de ellas son tan grandes como el centro de la ciudad. 
Pero hagamos otras comparaciones, en nuestro país 
hay unos 50 predios rurales de más de 10.000 hec-
táreas que ocupan un área de 900.000 hectáreas; 
Montevideo tiene 52.000, o sea que estas 50 estan-
cias ocupan un área total 17 veces mayor al total del 
Departamento de Montevideo… y son el 5% del te-
rritorio fértil del país.

La contaminación 
de aguas subterráneas

La zona de la Cuchilla Grande donde se asienta el 
proyecto Aratirí y los futuros proyectos mineros de 
metales, no son zona de recarga de acuíferos, la roca 
es impermeable. La principales zonas de recarga del 
acuífero Guaraní están en el norte de Tacuarembó y 
Rivera, que están siendo controladas por la academia 
y el gobierno, pero no especialmente por las inten-
dencias que, como la de Tacuarembó, intentan frenar 
la minería de gran porte. 

Respecto a la acidificación de las aguas que re-
tengan las canteras, es una posibilidad. Remota y de 
no mucha incidencia ya que ésta se produce por la 
exposición de los sulfuros presentes en la roca que 
al oxidarse producen sulfatos.  El posible sulfuro en 
la formación Valentines es la pirita, que es sulfuro de 
hierro (el oro de los bobos), altamente insoluble y, 
por lo tanto, el consecuente grado de acidificación 
es pobre.  La acidificación de las aguas puede prove-
nir también por los explosivos utilizados, pero en el 
tiempo es de menor incidencia.  De todas maneras 
el Uruguay cuenta con materiales como las calizas 
y dolomitas que son muy buenos neutralizantes de 
las aguas acidificadas, o sea que la remediación es 
posible.

Respecto a los palmares de Rocha

El trazado del mineroducto se realizó conside-
rando las áreas de menor densidad de palmeras. De 
todas maneras el principal problema para el man-
tenimiento del palmar es su incompatibilidad con 
la ganadería; los animales destruyen las plantas pe-
queñas. Éste sería el verdadero problema a conside-
rar para mantener la belleza de los palmares. Y no 
el mineroducto, que luego de cubierto no altera el 
paisaje, solo limita la plantación de especies de gran 
porte directamente sobre su trazado.

¿Cuánto quedará en el país?

Como ya mencioné, uno de los aspectos que se 
consideró especialmente en la ley de minería de gran 
porte fue la experiencia tributaria en donde la mine-
ría realmente es un motor de desarrollo. Esta activi-
dad dejará en promedio un 50% de las rentas de lo 
extraído en nuestro país. Según cálculos que varían 

de acuerdo al precio internacional del hierro, esta 
cantidad sería de aproximadamente 400 millones de 
dólares al año o más. 

El extractivismo lleva a la pobreza, es uno de los 
eslóganes que mas circuló. Es una imagen totalmen-
te errónea; hay países que viven de las rentas mine-
ras y tienen muy buen desarrollo, Suecia, Noruega, 
Finlandia, Canadá. Algunos países del Tercer Mundo 
que sus gobiernos no pudieron o no quisieron con-
trolar la extracción por las multinacionales, han caído 
en la contradicción de mucha riqueza en los recursos 
naturales y mucha pobreza en la sociedad. Los paí-
ses con gobiernos progresistas de América Latina —
como Bolivia, que  vive de estos recursos— intentan 
tomar las riendas de estas riqueza de forma soberana 
y redistribuyéndola. No se pueden dar el lujo de su-
marse al discurso negativo del extractivismo. Cuba 
es uno de los mayores productores mundiales de ní-
quel y cobalto, estas riquezas ha posibilitado romper 
con la dependencia  del turismo, que es una activi-
dad económica volátil. Incluso en asociaciones con 
empresas extranjeras, de Canadá, concretamente.

Peligrosidad de las sustancias 
que se manejarán

Otra vez hubo confusión, intencionada o no. No 
se manipulará cianuro en la minería de hierro.  Este 

producto se maneja en la extracción de oro, que en 
nuestro país se hace desde 1997. La separación del 
mineral de hierro de la roca triturada, en el caso de 
los yacimientos de Valentines, se realizará por elec-
troimanes, ya que el mineral es magnético. 

En Minas de Corrales, hace más de quince años 
que se usa cianuro para la extracción de oro y el em-
prendimiento emplea unos 350 trabajadores, la po-
blación Minas de Corrales es de 3.500 habitantes. Ce-
rrar esta mina sería abortar la viabilidad del pueblo. 
La cuestión es entonces, tener buenas normativas y 
realizar un buen control.

También se habló -Larrañaga levantó la noticia- 
del uso de poliacrilamida en el proceso industrial 
minero. Se dijo que es un producto altamente can-
cerígeno. Aparte de que se confundió acrilamida con 
poliacrilamida, este compuesto se emplea regular-
mente en la producción de agua potable, uso incom-
patible con los efectos peligrosos que se le adjudi-
can. En el proyecto Aratirí se emplea  para acelerar 
la sedimentación de la roca molida en las lagunas de 
relave.  

¿Estamos capacitados tanto en recursos huma-
nos, como en conocimiento y en tecnología para 
controlar la minería o las actividades riesgosas para 
el medioambiente? 

No es la minería de hierro la más riesgosa. Tanto 
la producción de pulpa de celulosa como la minería 
de oro son más riesgosas. Sin embargo, hace muchos 
años que funcionan y no ha habido problemas noto-
rios manifestados en la sociedad.  

Como prueba de las capacidades institucionales 
de nuestro país, nos referiremos a la controversia 
medioambiental con Argentina por las plantas de 
pulpa de celulosa. 

Ésta fue presentada ante la Corte Internacional 
de La Haya concluyéndose que no ha sido probado 
que las plantas uruguayas contaminen el río. Esto es 
una buena prueba de que el control, y la calidad de 
nuestros técnicos hace posible compatibilizar estos 
emprendimientos y el medioambiente, para esto se 
preparó y se prepara la DINAMA.   

Porque otro de los ataques, aparte de intentar 
generar miedo, fue crear desconfianza en nuestros 
técnicos y nuestras instituciones en cuanto a su nivel 
técnico y científico. 

Podrán seguir apareciendo más argumentos en 
contra, pero para el país la minería de hierro es una 
oportunidad que no podemos darnos el lujo de dejar 
pasar.n

LHAB A  EL
PRESIDENTE

José "Pepe" Mujica

Martes
11.45 hs.

El área máxima dedicada a la minería en Uruguay podría llegar a las 60.000 hás.
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“Que los más infelices 
sean los más 

privilegiados”

Esta frase recoge el centro del pensamien-
to artiguista, impregnando el reglamen-
to de tierras y la distribución de la misma. 

Es una propuesta política de integración, pro-
tección y ejercicio de derechos, no se puede 
entender el artiguismo sin pensar en los in-
dios, los negros y criollos pobres, ellos eran lo 
que hoy llamaríamos población vulnerable y 
por tanto sometidos al racismo, la explotación 
y la exclusión social, pero somos conscientes 
que además de la influencia de la Revolución 
Francesa y las ideas de la constitución de los 
Estados Unidos, también de esa convivencia 
con los más desprotegidos se nutre en sus 
aspectos prácticos el proyecto federalista arti-
guista y la concepción de Patria Grande como 
modelo multicultural y multiétnico.

Desde el año 2005 comenzaron en Uru-
guay cambios en la intencionalidad política 
del gobierno, la teoría del Estado ausente, muy 
neoliberal, deja de ser tomada en cuenta y se 
enfatiza la presencia activa del Estado en el di-
seño, la ejecución y el control de toda política 
pública.

Podemos marcar tres etapas diferenciadas 
de acción sobre los más desprotegidos:

El Plan Nacional de Atención a la Emer-
gencia Social (2005 - 2007), el Plan de Equidad 
(2008 - 2010) y la Reforma Social (2010 - 1014) 
como políticas integrales e integradoras que 
permitieron, junto a los consejos de Salarios y 
las políticas activas de empleo, reducir la po-
breza de un 30% a un 11,4%.

Esta presencia fuerte del Estado en el de-
sarrollo y control de la política pública busca 
el bienestar de toda la población intentando 
que accedan a los bienes básicos sin que esto 
dependa de sus ingresos.

Analizando la multicausalidad de las des-
igualdades compartimos que la fragmentación 
social y cultural está en la base de los procesos 
de exclusión, por eso tenemos que dar un salto 
a una nueva generación de políticas públicas 
que superen la mera distribución del ingreso y 
combinen la distribución de la riqueza con ser-
vicios sociales de calidad y acceso equitativo al 
conocimiento y los bienes culturales.

Las políticas sociales fueron concebidas y 
se constituyeron en “el programa de gobierno”, 
en coordinación con políticas sectoriales tales 
como las de la salud, educación, vivienda, tra-
bajo y seguridad social. 

En nuestro tercer gobierno será necesa-
rio fortalecer todos los dispositivos públicos 
existentes, introducir transformaciones sus-
tantivas en la organización de las estructuras 
e instrumentos de protección social y mejorar 
sensiblemente la provisión y regulación de 
servicios sociales, apuntando así a promover 
integración y justicia social con la finalidad 
última de asegurar el bienestar de quienes 
habitan el país. Debemos articular con mayor 
firmeza los dispositivos que ataquen los facto-
res económicos de la desigualdad, asegurando 
ingresos básicos en las familias para satisfacer 
sus necesidades primarias, junto a programas 
que actúen sobre los factores no económicos 
e incrementen el capital cultural de la pobla-
ción, ya que ese es el canal de movilidad social 
ascendente más efectivo.

Tenemos el reto, vamos en camino de eli-
minar la indigencia, disminuir la pobreza a un 
dígito, disminuir la desigualdad en la distribu-
ción del ingreso y contribuir a trabajar con ma-
yor eficacia sobre las causas no económicas de 
la exclusión social.

Para ello se requiere desarrollar esta políti-

ca de modo que la matriz de protección social 
tenga efectos en el corto, mediano y largo pla-
zo, tendiendo a eliminar la transmisión inter-
generacional de la pobreza y de la indigencia.

Dinamizar los mercados (tanto a nivel local 
como nacional) de bienes y servicios de prime-
ra necesidad, aumentando la oferta de empleo 
y por lo tanto transformarse en un estímulo 
al crecimiento de la economía, con una mira-
da especial hacia aquellos que siempre estu-
vieron en los últimos lugares de la cola en el 
ejercicio de los derechos y la protección social, 
como signo de desarrollo productivo impres-
cindible para el sostenimiento del desarrollo 

social.
Así, inspirados en el republicanismo arti-

guista se realizan acciones en conjunto respe-
tando las responsabilidades propias de cada 
organismo pero cobrando importancia la arti-
culación en gabinetes, especialmente social y 
productivo, permitiendo que la política guber-
namental sea integrada y que cada uno aporte 
su experiencia específica para que la calidad 
de vida de toda la población vaya mejoran-
do, así las políticas territoriales pondrán en el 
centro de sus intervenciones a los más débiles, 
para construir un país solidario entre todos y 
para todos.n

! Lauro Meléndez
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La pública
felicidad

La cita está tomada de una breve misiva de Artigas a Juan 
Bautista Méndez, gobernador de Corrientes, del 21 de 
febrero de 1815.

Esta expresión de Artigas que solemos manejar con mu-
cha asiduidad —la pública felicidad— tiene la característica 
de contener de manera simple y gráfica un montón de dere-
chos y conquistas sociales por los que el gobierno del Fren-
te Amplio, igual que Artigas en los años de La Patria Vieja, 
trabaja denodadamente, acertando muchas veces y errando 
algunas, pero siempre con ese objetivo como guía. 

Es para conquistarla que este gobierno y bancada parla-
mentaria discutieron responsablemente y finalmente llega-
ron a acuerdos. También con los partidos de la oposición, a 
propósito de la Seguridad, la Educación, el  Medio Ambien-
te y la Energía, (de esos acuerdos se informa en la página 
de presidencia del 7 de junio de 2010) y que luego fueron 
desconocidos por parte de la misma oposición. A causa de 
la pública felicidad se sacrificaron paladares frenteamplistas 
(nos tragamos sapos y culebras) para que la ciudadanía con-
tara con las empresas públicas y los organismos de contra-
lor integrados como marca la Constitución, aunque luego la 
oposición haya desertado.

La importancia del concepto es fundamental porque de-
fine de qué lado está cada quién a la hora de gobernar. El 
aparato del Estado ejerce presión con las fuerzas que cuenta 
para que el cuerpo de normas dictadas se cumpla. La orien-
tación de esas normas, los intereses que promueven, favore-
cer determinados sectores de la población, son decisiones 
que toma el gobierno. 

El Frente Amplio en su abarcadora expresión de movi-
mientos y partidos, corrientes políticas, mujeres y hombres 
militantes, tiene la conquista de la pública felicidad como 
gran denominador común. Es el aglutinador que nos man-
tiene juntos, que sostiene esta urdimbre básica donde teje-
mos lo necesario para concretarla. 

La pública felicidad es un concepto abarcador, pero lo 
que contiene está en constante cambio. Como cambia la 
sociedad cambia también su contenido. La pública felicidad 
necesitaba hace un par de lustros atrás de los consejos de 
salario, de leyes para los trabajadores rurales, de leyes que 
ampararan a las personas que se desempeñan como trabaja-
doras domésticas. La pública felicidad precisaba que cientos 
de miles de uruguayos pudieran contar con un ministerio 
que diera solución a problemas tan elementales como tener 
la documentación que los incluyera como ciudadanos, para 
disfrutar de los derechos y responder a las obligaciones que 
se derivan de ese hecho. Que atendiera problemas como la 
emergencia social que devino de la crisis del 2002. Que de-
sarrollara formas de atención a los más desposeídos. Y sobre 
todo que iniciara, con sus programas, distintas formas de sa-
lida de la marginalización a la que habían sido empujados. 

La pública felicidad nos exige que defendamos los pasos 
dados hasta hoy y ya establece nuevos objetivos, sumados 
a los que debemos concretar aún y que dos períodos de go-
bierno no han podido resolver todavía. 

Por eso, para continuar en pos de la pública felicidad, va-
mos por un tercer gobierno del Frente Amplio.n

! Lucía Topolansky

“Crea V. q.e el tiempo es el testigo de desengaños; y q.e el 

dara á entender q.e yo no tengo enemigos sino los q.e se 

oponen á la publica felicidad, y q.e serán unicamte mis ami-

gos los q.e contribuyan a fixarla.”
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Nadie puede negar que durante estos 
últimos diez años, Uruguay se trans-
formó en el lugar de nuestros sueños, 

utopías y alegrías, cuando antes sufrimos 
los retrocesos más feroces que haya vivido 
nuestro pueblo. Hoy podemos decir que se 
ha transformado nuestra patria en un lugar 
vivible y pensado para todos.

¿Quién puede olvidar los inicios del año 
2000, cuando un clamor corría por las calles 
y por los caminos de nuestro paisito? Unos 
cuantos compatriotas sentíamos que la pa-
tria nos llamaba.

Nunca más vigente en esos tiempos, una 
América que tenía sus venas cada vez más 
abiertas, más ensangrentadas.

Sentíamos el dolor de miles de urugua-
yos que eran víctimas del mayor endeuda-
miento del país, deuda que era interna, deu-
da con dolores, deuda de niños, donde casi 
el 54% de estos nacían en lugares pobres y 
algunos morían de causas evitables.

Eran días y horas de mucha bronca acu-
mulada de años oscuros, se habían olvidado 
de los ideales de Artigas, ideales estos que 
se enmarcaban en hechos sociales, políticos 
económicos y humanos, que dejaron hue-
llas en todo el sur del continente.

No tengo dudas que dos veces traiciona-
ron a Artigas, allá por el año 1820 y luego 
por los malos gobernantes y peores ameri-
canos que nuestra patria tuvo por más de 
30 años.

Fue y fuimos traicionados, Artigas era 
visto como un peligro, el mismo peligro y 
amenaza que significa y significó nuestro 
Frente Amplio. 

Decía Artigas, el 5 de abril de 1815 a 
Otorgués: “si no conseguimos librar a Amé-
rica este año, lo conseguimos el que viene, 
cuando empezamos a trabajar fue por libe-
rarla; si no somos nosotros serán los que vie-
nen atrás de nosotros”. 

Y claro, veníamos atrás, muy detrás, pero 
impregnados de sus ideas libertarias, no es 
casual que nuestra bandera del Frente Am-
plio tenga los colores de la bandera de Otor-
gués, que con orgullo levantamos y que 
jamás escondimos en los momentos más 
tristes de la historia del Uruguay. No es ca-
sual la fundación de nuestro Frente Amplio 
un 26 de marzo, fecha alusiva a la entrada de 
Fernando Otorgués a Montevideo en 1815 y 
momento en el que iza la bandera… la ban-
dera tricolor.

Sentimos y vivimos las ideas de Artigas, 
las tomamos e intentamos día a día ponerlas 
en el tapete.

No hay diferencia entre aquello que de-
cíamos en la campaña del 2004: el que tiene 
más que pague más y el que tiene menos 
que pague menos con las palabras del pró-
cer al gobernador de Corrientes el 9 de abril 
de 1815 “no hay que invertir el orden de la 
justicia, mirar por los infelices y no desam-
pararlos, sin más delito que su miseria. Es 
preciso borrar los excesos de despotismo. 
Todo hombre es igual ante la ley”. 

Fue así que llegamos, y llegamos porque 
veníamos de lejos, al igual que Artigas, que 
llega al Uruguay con un puñado de orien-
tales que venían desde Buenos Aires y a su 
entrada los pobladores le gritan “Jefe de los 
Orientales” y al instante él clama: “la causa 
de los pueblos no admite señor, la menor 
demora”.

El mismo clamor que sentimos el 1º de 

marzo de 2005. Nuestro pueblo no podía 
sufrir más demoras; había deudas económi-
cas, sociales, culturales, hasta morales y no 
dudamos que había que pagarlas aunque 
no fueran nuestras, las asumimos porque no 
podían esperar más nuestros compatriotas.

Nuestro buque insignia fue el MIDES, un 
ministerio para la gente, para los desposeí-
dos, para no tener ciudadanos de primera y 
de segunda.

En ese momento el endeudamiento glo-
bal equivalente del PBI era de un 106%, to-
dos éramos potenciales deudores. 

Negaron la existencia y el Ideario Arti-
guista, olvidaron las palabras que dijo en el 
Cabildo el 8 de agosto de 1914: “la industria 
y el comercio son los canales por donde se 
conduce la felicidad de los pueblos”.

Quien duda, que en estos casi diez años 
se pudo transformar la economía, la pro-
ducción, la industria, la salud, la educación, 
inversión extranjera, y esto ¿por qué fue? 
porque teníamos la impregnación de las 
ideas de Artigas, y vaya que se fue logrando 
durante este tiempo sus ideas con los dos 
gobiernos frenteamplistas; porque venimos 
de lejos porque construimos el presente, y 
debemos seguir construyendo el futuro de 
nuestra nación, por eso nuestra primera 
causa sigue siendo “el pueblo”.

El 19 de junio celebramos el natalicio de 
Artigas, además de sus ideas, sus sueños. No 
puedo dejar de recordar aquel 1º de marzo 
de 2005, que frente al triunfo del primer go-
bierno frenteamplista, el periodista Víctor 
Hugo Morales decía: “no quieran saber, no 
le pregunten a nadie como el Frente Amplio 

llenó de goles el arco de las frustraciones 
acumuladas. Ta, ta, ta, ¡¡¡¡Gol!!! ¡Goool uru-
guayo! Desde el cielo lo veo a Artigas abra-
zado con el negro jefe en la tribuna Ámster-
dam. Están todos. Los vivos y los muertos 
queridos brindando por el futuro. Esto es 
mucho más que la mano de Dios. Alfredo 
Zitarroza Adagio a mi País, y Doña Soledad 
empieza a entender lo que está pasando. 
Galeano nos dice que vamos a suturar las 
venas abiertas de América Latina. Benedetti 
me exhorta a no quedarme a la vera del ca-
mino. Liber Seregni, que se fue poco antes 
de este triunfo histórico, está dando la vuel-
ta olímpica. Raúl Sendic guiña un ojo desde 
el cielo, y el senador Mujica junto al senador 
Eleuterio Fernández (Huidobro), encabezan 
una manifestación que canta ‘con tu puedo 
y con mi quiero vamos juntos compañeros’. 
Idea Vilariño y Onetti están bailando un vals. 
Escuchen lo que ella le dice: ‘de todas partes 
vienen sangre y coraje, para salvar su suelo 
los orientales…’”

Nada más explicito que estas palabras 
del periodista frente al giro que daba nues-
tro país, porque el Frente Amplio había lle-
gado al gobierno nacional, atar el natalicio 
de Artigas y las connotaciones que tiene su 
vida con el proceso actual, no es nada des-
cabellado.

“Los orientales desean no solo hacer con 
sus vidas el obsequio a sus sentimientos, 
sino también a la consolidación de la obra 
que mueve los pasos de los seres que habi-
tan el mundo nuevo” (Artigas a la Junta de 
Paraguay 7 de diciembre de 1811).n

La causa de los 
pueblos no admite 

la menor demora
! Ivonne Passada
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Los pueblos de la América del Sur están íntimamente unidos 

por vínculos de naturaleza e intereses recíprocos 

(José Artigas)

Sin duda que desarrollar el pensamien-
to de Artigas que da título a esta nota, 
implica abordar aspectos políticos y 

sociales de aquella época, pero al mismo 
tiempo corresponde evaluar y preguntar-
nos si tiene vigencia en nuestro presente.

Esa constatación además de obligatoria 
puede resultar curiosa e interesante por-
que, tal como señala Bruschera, “en el pro-
grama artiguista lo esencial (que se oculta, 
desfigura o soslaya) es su propósito de in-
tegración federal”.

O sea que la idea de “integración” nos 
suena muy actual pero fue fundamento po-
lítico del proyecto artiguista.

Esa organización federal de las pro-
vincias estaba sustanciada políticamente 
en las Instrucciones de 1813, sin embargo 
pese a la subdivisión política de la región 
a la que refiere ese documento, se podrían 
establecer claros paralelismos con las ideas 
de integración regional del presente sobre 
un territorio que sigue siendo el mismo, 
con lo cual podemos afirmar que nuestros 
pueblos pueden vincularse mejor entre 
ellos por esos vínculos de naturaleza e in-
terés recíprocos, que son preexistentes y 
permanentes. 

Como dice el Presidente Mujica, el 
barrio siempre es el mismo y por ello la 
geografía sobre la cual habitamos incide 
de igual modo sobre aquella sociedad de 
1800, como la de 1900 o 2014.

Esa es la clave de la vigencia de José Ar-
tigas como Jefe de un proceso de integra-
ción regional, seguramente que si Artigas 
hubiera acompañado al “establishment” 
portuario y centralista, y las nefastas po-
líticas directoriales, claramente los dipu-
tados de la Banda Oriental hubieran sido 
recibidos en el Congreso de Tucumán en 
1816 y no hubiera sobrevenido entonces 
el llamado porteño a las invasiones portu-
guesas que sellaron la secesión de la Banda 
Oriental de las Provincias Unidas del Río de 
la Plata y la liquidación del primer proyecto 
de integración de la región. 

Proyecto que fundamentalmente pre-
tendió instalar una unión aduanera federal, 
conjuntamente con una escala de valores 
consignados todos en las Instrucciones de 
1813 y el enfoque social y productivo del 
Reglamento de Tierras de 1815, promo-
viendo objetivos demográficos y sociales 
para un nuevo orden.

Agregaríamos la valoración de derechos 
humanos más impresionante de todos los 
tiempos, cuando en el propio campo de 
batalla de Las Piedras en lugar de pasar a 
degüello a los españoles, se alzó la voz del 
General Artigas para proclamar “clemencia 
para los vencidos”. 

Sin descubrir la pólvora, lo antedicho 
nos lleva a afirmar que el actual proyecto 
de integración en el cual nos hallamos in-
mersos, tiene muchos puntos de contacto 
con aquel que puso en marcha de forma 
tan precaria el artiguismo. Aún así, senti-
mos que Artigas y su movimiento tuvieron 
la sapiencia de haber focalizado las claves 
de cualquier otro proyecto de integración 
que pudiese surgir en adelante.

Después de Artigas, que para los orien-
tales - uruguayos representa un plus cultu-
ral en materia de integración, ya sabemos 
que mientras el MERCOSUR o cualquier 
proceso de integración no progrese ha-
cia una situación que reúna a sus Estados 
miembros en torno a firmes ideales políti-
cos y articulándose en el plano económico 
con el gigantesco hinterland que habita-
mos, comprometidos en un sistema pro-
ductivo que conjugue un marco de estabi-
lidad social y que permita el ascenso de sus 
millones de desheredados, será una obra 
inconclusa.

Pero aunque constatemos esa situa-
ción de estancamiento y su ritmo de de-
sarrollo dependa de muchas operaciones 
parciales que se procesan en tiempos 
exasperantes, el proceso de integración 
regional merecerá nuestra atención para 
imponerlo como el mejor destino para la 
comunidad regional. Es decir, habrá que 

esperar sus tiempos.
El proceso de integración en curso tiene 

enemigos, así como los tuvo el proyecto de 
integración artiguista. Esos enemigos, que 
están entre nosotros, viven para llevar a 
nuestros países a los niveles de indefensión 
del siglo XIX y en especial del XX.

Pero también aún quienes estamos a fa-
vor generamos en muchas oportunidades 
negligencias y conductas que alteran fa-
cultades del proceso de integración en aras 
de hacer prevalecer aspectos de coyuntura, 
que complican a la postre un mejor enten-
dimiento entre las partes. Sobran ejemplos 
que son materia periodística permanente y 
que erosionan cualquier crédito que pue-
da tener la integración como sistema para 
nuestros países.

Por eso no es mala cosa admitir que a 
nuestro proceso de integración le falta 
mucho aún, y que contradictoriamente 
también sobre el mismo ponemos las más 
infinitas miras para que se cumplan todas 
nuestras expectativas, lo cual es válido; es 
menester entender que para tener resulta-
dos debemos primero preparar el terreno. 

Pero también sobre esa sensación que 
presume que nuestras expectativas se 
cumplirán automáticamente, por su sola 
enunciación, José Artigas nos vuelve a indi-
car por enésima vez, “que nada deberemos 
esperar más que de nosotros mismos”.

La integración como criterio para el 
desarrollo armónico aplicado a nuestra 
región y a América Latina, no tiene retor-
no, esto es ya un convencimiento genera-
lizado. No somos los mismos de 1815, ha 
habido transformaciones, pero el mundo 
exterior también nos ha obligado a pensar 
sobre nuestro futuro y entre todos decidir-
nos por el camino de la integración, sin el 
cual estaríamos negando nuestra propia 
esencia latinoamericana, en la permanente 
búsqueda de allanar el camino de nuestros 
intereses comunes.n

Intereses recíprocos

! Rubén Martínez Huelmo
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El verde de las praderas naturales reverbera con el viento. 
Los límites de los campos, sin alambrados, se establecen 
por cursos de agua, antecedidos por el monte nativo y 

las cuchillas. El ganado cimarrón pasta, disperso, por la vasta 
penillanura. El rol productivo que por sus recursos naturales le 
ha tocado jugar a esta Banda va a construir una sociedad y un 
tipo humano que responde a esa realidad.

El Protector de los Pueblos Libres ya había realizado su 
primera transformación profunda dos años antes con su con-
cepción de República y participación popular con las Instruc-
ciones del año XIII. 

La Revolución Oriental se afianzaba y precisaba la segun-
da transformación en un tema que era parte de la vocación 
revolucionaria: la tierra.

Era 1815 y nacen los 29 artículos que forman parte del 
cuerpo del “Reglamento Pro-
visorio de la Provincia Oriental 
para el Fomento de la Campaña 
y Seguridad de sus Hacendados”, 
conocido a través de la historia 
como el Reglamento de Tierras. 
Desde el Cuartel General, 10 de 
Setiembre de 1815, se da a luz la 
primera reforma agraria de Amé-
rica Latina. 

La consigna es que los más 
infelices sean los más privilegia-
dos y que sea en base a la tierra 
detentada por “los malos euro-
peos y peores americanos”. Por 
esas praderas cabalgó Encarna-
ción Benítez, a punta de lanza, 
haciendo cumplir el Reglamento.

Pero no sólo se daba tierra, 
también se proponían medidas 
para que esos nuevos privilegia-
dos aumentaran la producción 
pecuaria (prohibición de la faena 
de vientres y de la venta al Impe-
rio que amenazaba), se estable-
cieran en el territorio y se pobla-
rá así la campaña. 

Pero también se le exigía y se 
ponían reglas. No era dar por dar sino para fortalecer la pro-
vincia y así distribuir la riqueza. 

Si en dos meses no había rancho y corral “para afuera y 
bailando”, y otro oriental que se hiciera cargo. Se combatía la 
concentración. Se ponía máximo de extensión y no se podían 
tener dos campos en esta distribución.

Una revolución en marcha, una revolución pensando en la 
felicidad de la gente y en particular en la de los más humildes, 
una revolución con responsabilidades para todos. Una revolu-
ción que amenazaba y asustaba a los viejos señores de la tie-
rra y el poder de los puertos. Demasiadas amenazas para los 
dueños del nuevo continente. Viejos enemigos se alían sólo 
para vencer a esta revolución en marcha.

Y lograron vencerla, al menos en el campo militar. Desde 
la promulgación del Reglamento a la fecha han transcurrido 
199 años. Vaivenes históricos, luchas fratricidas beneficiando 
a otros imperios, campos alambrados, exterminio de gauchos 
e indios, tímidos intentos de justicia social, la ley colonizadora 
y su ahogo presupuestal, el compromiso de la clase obrera, la 
represión al servicio de un nuevo imperio, la esperanza… 

Evidentemente la realidad ha cambiado, el escenario es 
otro, las relaciones de producción, el propio desarrollo histó-
rico, las formas de dependencia, las transformaciones cultura-
les y sociales.

Sin embargo, siguen habiendo concentradores de la tierra 
y una pueblada dispuesta a vivir de ella y en el campo; toda-
vía quedan “malos europeos y peores americanos” que hacen 

de un bien que debería ser de 
propiedad social una mercade-
ría para los anaqueles, todavía 
quedan demasiados “infelices” 
que deben de privilegiarse. Y la 
derrota militar de la Revolución 
Artiguista no erradicó la semilla 
sembrada.

Hay mucho para hacer, hay 
herramientas que estaban oxi-
dadas y hoy las hemos puesto a 
trabajar en favor de las mayorías. 
Hoy el Instituto de Colonización 
debe ser el heredero de aquella 
gesta por la tierra. 

Bastardeada, desfinanciada, 
olvidada, gestionada como dá-
diva, sin responsabilidades, hoy 
retoma su importancia, no solo 
recuperando en el nombre de 
una colonia a Encarnación Bení-
tez, con la convicción de la senda 
trazada. 

Es razón de liberación nacio-
nal y hacia una sociedad distinta, 
donde los medios de producción 
pasan en usufructo a los que los 

hacen producir.
Se ve clarear el horizonte, se tiene esperanza en la espe-

ranza. También se debe tener conciencia de las amenazas, se 
sabe que se deberá seguir acumulando pueblo a favor de este 
nuevo proceso heredero de las viejas luchas artiguistas, que 
como no podemos esperar más que de nosotros mismos, este 
nosotros debemos de ser cada vez más y con más espíritu de 
lucha a favor de los más infelices. 

Y con el aprendizaje de aquella semilla sembrada en el 
cuartel general el 10 de setiembre de 1815, si somos fieles a 
aquellas ideas, deberemos seguir abriendo surcos para seguir 
sembrando nuevas semillas.n

Germinando en el surco 
de la historia
! Andrés Berterreche



17
250 años del natalicio del General José Gervasio Artigas   |  |

En abril de 1813, en el marco de las Ins-
trucciones de ese año, Artigas señaló la 
frase que tomamos en este ensayo para 

destacar su vigencia, y en la cual sustituimos 
la palabra “provincias” por “departamentos, 
sus pueblos y su gente”. 

Fíjense, desde la creación de los departa-
mentos del interior del país, más allá de que 
comenzamos a existir años después de la ca-
pital y zona metropolitana, continuamos a lo 
largo de la historia con desventajas y atrasos, 
lo cual se traduce actualmente en que algunos 
se hayan desarrollado más que otros. 

Las distancias no solo son físicamente tan-
gibles sino que también existen en lo que no 
podemos cuantificar.

Vivo en un departamento que década tras 
década fue dejado de lado por los gobiernos 
nacionales, lo que llevó a que hoy nos esté 
costando tanto unirnos a los artiguenses para 
levantar nuestro espíritu colectivo y trabajar 
juntos por un Artigas con más desarrollo, en-
tendiendo por desarrollo una mejora en todo 
sentido, pero que se traduzca en mejor cali-
dad de vida para todos, con oportunidades 
para todo aquel que esté dispuesto a tomar-
las, que eso sea una opción de cada uno y que 
no tenerlas no sea una imposición de la rea-
lidad. Esto haría a una sociedad inclusiva en 
todos los sentidos.

Tenemos carencias en lo que refiere a in-
fraestructura, opciones educativas y demás, 
que se vienen acumulando.

En lo que va de trayectoria de los últimos 
dos períodos de gobiernos nacionales fren-
teamplistas, hemos comenzado a recibir otro 
trato, que nos va permitiendo aspirar a que en 

“Todas las provincias 
tienen igual dignidad e 

iguales derechos”

un futuro podamos anhelar lograr el desarro-
llo esperado. 

Siempre teniendo muy presente el con-
cepto que manejamos del mismo, porque así 
como hablamos de las provincias o departa-
mentos, podemos hacer mención a uno de los 
artículos de nuestra Constitución: “Todas las 
personas son iguales ante la ley”, otra mani-
festación de intención, lo cual aún, desde mi 
manera de ver, es una de las utopías a con-
quistar.

Que bueno el día que al evaluar los presu-
puestos para lo que refiere a carreteras, no se 
definiera solamente por su tránsito o produc-
ción, porque mientras eso suceda, seguiremos 
quedando últimos en la fila para acceder a la 
oportunidad de ser tenidos en cuenta para 
buenos arreglos, y de esa forma, con infraes-
tructuras venidas a menos difícilmente quie-
ran venir a invertir en nuestro interior tan te-
nido en cuenta en lo teórico y tan aplazado en 
lo práctico.

Vuelvo a decir, hemos logrado avances 
considerables en estos nueve últimos años, 
pero nos tomó con siglos de atraso y poner-
nos al día llevará su tiempo.

Lo que sí debemos hacer es lo que tam-
bién decía Artigas: “Nada podemos esperar si 
no es de nosotros mismos”, eso es lo que nos 
falta entender también. Con los recursos que 
tenemos, propios y del gobierno nacional, po-
demos sumarle lo que cada uno desde sí pue-
de dar (y no hablo de dinero), para lograr un 
colectivo dispuesto a dar un paso más hacia 
el horizonte, avanzando juntos, sin discrimi-
naciones, sin codazos, sin dejar a nadie por el 
camino. 

Es una batalla que debemos ganarle a la 
historia y a todos aquellos que a lo largo de 
la misma no han hecho más que acentuarla, 
es evidente que la historia nos ha brindado la 
oportunidad de poder comparar y elegir dos 
modelos de país y tenemos la posibilidad de 
optar y decidir qué país queremos, sin venci-
dos ni vencedores.

Ganadores todos.
Por igualdad de oportunidades.
Por más y mejor educación. 
Por paridad de género.
Por liberación nacional y socialismo.
¡Sabremos cumplir!n

! Patricia Ayala

Instrucciones 
del Año XIII

Varios son los artículos de las Instruccio-
nes del Año XIII que podríamos tomar 
como argumento de nuestra convic-

ción de la vigencia del pensamiento artiguis-
ta en el presente, pero a la hora de analizar 
uno de ellos, prefiero referirme al artículo 12, 
pues la cuestión portuaria tiene hoy al país, y 
en especial al departamento de Rocha, como 
centro de la discusión.

No resulta casual que un documento que 
proclama libertades y plantea una estructura 
de funcionamiento nueva, haga referencia es-
pecífica al tema portuario. Y que lo haga des-
de el lugar de una terminal portuaria como el 
centro de comunicación con el mundo, lugar 
que tiene que tener la libertad de tránsito 
para quienes llegan con bienes, como aque-
llos que deben salir de nuestra región.

Porque esa libertad, vinculada con un lu-
gar que es permanente centro de comunica-
ción con la región y el mundo es uno de los 
sinónimos mayores de soberanía. Sumamos 
a esto que se hablaba de otro(s) puerto(s), 
como una forma de romper el monopolio y la 
concentración y permitir opciones. Seremos 
más independientes en tanto tengamos la 
posibilidad de elegir. 

! Aníbal Pereyra

Y la necesidad de documentarlo es la mis-
ma que lleva a esta administración actual-
mente a procurar una alternativa portuaria 
yendo a buscar el primer puerto oceánico 
de Uruguay, sabedores que esto signifique 
la lucha contra pautas culturales y centros de 
poder importantes. Hoy con otros elementos, 
como el volumen de las cargas o la opción 
geopolítica que somos para otras naciones 
no tan bien ubicadas como nosotros en el 
contexto regional.

Pero con la idea de no ir a derribar una termi-
nal portuaria sino la de presentar alternativas a la 
ya existente y en procura de un beneficio nacio-

nal y especialmente de la región en su conjunto.

Esto es posible porque, como no lo tenía-
mos desde hace muchos años, existe hoy un 
gobierno interesado en el mediano y en el 
largo plazo, y también en la construcción de 
acuerdos que nos permitan ir estableciendo 
definiciones para comenzar a materializarlas. 

Antes también se manejaron conceptos 
con criterio de largo plazo, que nos hacen 
poner un ejemplo de varios que permiten 
demostrar la vigencia de un pensamiento a 
partir de la comparación y aplicación en el 
territorio.n
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La locura o aventura (¿desventura?) de 
Don Andrés por “el asunto del ozono”, 
fue algo muy comentado y discutido por 

la gente de la iglesia, e incluso por la gente del 
barrio. Muchos atribuyeron su loca cruzada, a 
su reciente jubilación. Otros, a los trastornos 
propios de su edad; y no faltó quien dijera que 
fue una combinación de ambas cosas, agre-
gando que Don Andrés “siempre fue un poco 
especial”.

Lo cierto es que no hubo nada de eso. Yo 
estaba ahí cuando empezó, más bien cuando 
se desencadenó el asunto. Pero empecemos 
por el principio.

Andrés (y le digo Andrés, y no Don Andrés, 
porque es mi amigo y aunque sé que su mujer 
también lo llama así, reclamo el privilegio de 
haberlo conocido primero), bueno, sigamos: 
Andrés y yo habíamos estado discutiendo por 
lo de las pasteras. No sé cómo, las palabras fue-
ron cargándose de distintas emociones y en un 
momento determinado Andrés me largó:

- ¡Dejate de joder!, yo no acepto tu to-
tal contradicción. Cuando quieras hablar del 
tema, vení con la noticia de que en tu casa se 
limpian con toallitas de tela en lugar de usar 
papel higiénico; que no comprás más diarios, 

ni libros; que tus hijos sacan apuntes con tiza; 
que no le trabajás más a una empresa que se 
traga hojas, sobres y carpetas de oficina y que 
consume cajas de cartón al por  mayor. Volve-
mos a hablar de la cuestión cuando ya no quie-
ras cobrar con billetes y exijas que te paguen 
todo el sueldo con moneda metálica. Vos que-
rés papel, pero que lo fabriquen lejos de acá, 
“que se jodan otros”.

Naturalmente yo también me calenté y le 
retruqué inmediatamente:

- ¡Pero qué me venís con esas b...!, si vos 
recién llegaste de una conferencia  sobre el 
calentamiento global ¡en tu auto, que consu-
me gas-oil! Y sabés muy bien, no te hagas el 
otario, que andás quemando combustible fósil 
por toda la ciudad y con eso estás ayudando a 
generar un agujero más grande que el país en-
tero... Cuando vengas y me digas que vendiste 
el auto y te compraste un carro y un caballo, 
ahí te voy a escuchar, pedazo de incoherente. 

Completé mis dichos golpeando la mesa 
con la palma de la mano y haciendo como que 
me levantaba.... Digo “haciendo” porque no 
me levanté. Es que ese momento Andrés se 
quedó repentinamente silencioso y me quedó 

mirando de una forma muy rara. 
Yo pensé : “Ahora me encaja una piña...” , 

y luego de un ratito que a mí me pareció una 
eternidad, me dijo con una voz muy extraña y 
muy calma:

- Gracias, Negro, me acabás de abrir la ca-
beza. No sabés cuánto te lo agradezco.

Y mientra  me palmeaba la mano con mu-
cho afecto, me dijo como si nada: 

- ¿Nos tomamos la última? “Aquélla” (su es-
posa) me debe estar esperando con la comida 
pronta...

No recuerdo haber dicho nada importan-
te mientras mi amigo me arrimaba hasta mi 
casa. Lo que sí recuerdo es que yo lo miraba 
de reojo, porque manejó todo el camino con 
una sonrisita, chiflando intermitentemente el 
estribillo del tango “Silbando”, su preferido. 
Éste fue un primer aviso que no vi, o no quise 
ver, de lo que vendría después. 

Esa noche era  un  viernes y Eva (su  mujer) 
nos llamó el sábado para invitarnos  a  comer 
con ellos el domingo, después de la iglesia.

Como siempre que  nos juntamos  las  dos  
familias, pasamos divino, sobre todo porque 

La locura 
de Don Andrés

! Heber Cardozo
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los hijos de Andrés y Eva vinieron con sus respecti-
vos hijos y tuvimos un empacho de cariño de nietos 
prestados.

Y por ahí vino el asunto. El nieto mayor de Andrés 
nos contó un cuento que le habían contado en un 
campamento, acerca de las utopías o emprendimien-
tos imposibles:

- Resulta que una vez estaba una ardilla a la orilla 
del océano, limpiando y peinando su pelaje. Estaba 
tan concentrada que no se dio cuenta de que venía 
una ola bastante grande. 

(Facundo se paró sobre una silla y levantó la mano 
para demostrarnos el tamaño de la ola, cosa que nos 
hizo reír mucho). Seguía con su cuento: 

- La ola no sólo la mojó, sino que ¡la revolcó por 
toda la arena! 

(Revolcada de Facundo por la alfombra, poniendo 
cara de ardilla mojada. Más risas.)

- Después que terminó de escupir el agua con 
arena, la ardilla furiosa le gritó al océano: ¡Grandote, 
abusador! Te voy a dar una lección: ¡me voy a tomar 
toda  tu agua y te voy a dejar vacío!

A esta altura estábamos muertos de risa con la 
actuación de Facundo, que ponía cara de ardilla eno-
jada y se metía un almohadón debajo de la remera 
para simular una enorme panza...

Pero no todos reíamos. En un fugaz momento que 
pasó desapercibido para casi todos, Andrés se acercó 
a Lucía (la niña de sus ojos) su nieta más pequeña, y 
ella, a punto de romper en llanto le dijo casi en se-
creto:

  - Abuelito, ¿verdad que la ardilla fue muy valiente?

 - ¡Sí, mi amor, y no va a estar solita nunca más...! , 
contestó el abuelo.

La pregunta de Lucía me pegó en el pecho como 
si una mula me hubiera pateado. Pero la respuesta y la 
promesa de Andrés, me llenaron de zozobra porque 
yo sabía  que algo se traía entre manos y no quise ver-
lo. Nunca imaginé que iba a meterse en una cruzada 
tan irrazonable, nada más que por un tonto cuento; 
bueno, saquemos   lo de tonto: por un cuento.

El resto de la historia puede ser que se la imagi-
nen, pero igual hago el relato escalón por escalón: 
ustedes dirán si para arriba, o para abajo.

Escalón 1 - Andrés pone en venta el auto: una 
joyita que termino comprando yo, para  que no lo 
regale.

Escalón 2 - Andrés (luego de un mes de búsqueda 
escrupulosa) compra un caballo a  un hurgador (ciru-
ja, cartonero, requechero, reciclador, etc.).

Escalón 3 - Andrés se gasta un platal reformando 
el garaje para poder pasar con el carro y el caballo, 
directo al jardín.

Escalón 4 - La pequeña barbacoa se convierte en 
establo para Ciriaco (el matungo de m...  que me robó 
la amistad de Andrés).

Escalón 5 - Primer paseo en carro de Andrés, de 
Lucía y mío, por la ciudad (las afueras).

Escalón 6 -  Primera multa de tránsito. Primera 
gran pelotera (bolonqui, rollo, etc) con toda la fami-
lia y amigos más íntimos (entiéndase: con la mujer e 
hijos de Andrés  y con mi mujer).

Escalón 7 - Primera denuncia de los vecinos por 

el olor a pichí de caballo (me consta que a la bosta la 
enterraba meticulosamente, pero Ciriaco no le daba 
tiempo a juntar  en un balde su pichí).

Escalón  8 - Otra gran pelotera  con mi mujer, 
con Eva y con los hijos de Andrés, por  mi supues-
ta complicidad con el sospechoso... (¡Yo estoy tan 
asustado como ellos, pero no voy a dejar solo a mi 
amigo, carajo!).

Escalón  9 - Andrés se ha propuesto limpiar de re-
siduos contaminantes su barrio. (Se fabricó un carrito 
precioso en donde guarda separadamente lo orgáni-
co de lo inorgánico. Entierra pulcramente lo orgánico 
y empaqueta lo inorgánico).

Escalón 10 - Multa por denuncias de los vecinos 
(antes amigos) por olores extraños (?!).

Escalón  11 - Intento de agresión de un grupo de 
cartoneros hacia Andrés (casi lo matan a trompadas), 
porque les está sacando el laburo.

Escalón  12 - Gran trifulca con Eva por la propues-
ta de él, de sacar los primorosos  rosales porque ya le 
queda poco lugar en el jardín para enterrar los dese-
chos orgánicos.

Escalón 13 - Cuarta Junta Familiar para decidir 
quién le sugiere a Andrés que vea a un sicólogo. Ob-
viamente salgo electo por ser su mejor amigo (a esta 
altura, el único visible). Andrés me manda a  la p... 
que me parió y no se habla más del tema.

Escalón 14 - Manifestación de protesta con pan-
cartas frente a una estación de  omnibuses (colecti-
vos, buses, etc) por las emisiones de los caños de es-
cape. La  manifestación está compuesta por Andrés 
y el nabo de su amigo (yo). Resultado: nos  revientan 
a patadas.

Escalón  15 - Por primera vez en la vida  -Elena la 
hija de Andrés-  le impide a Lucía ir de paseo con el 
abuelo el domingo de tarde después de la iglesia. Re-
sultados: Lucía empieza con una fiebre extraña. Los 
médicos perplejos, luego de un mes de exámenes y 
análisis concluyen que es un asunto sicosomático y 
preguntan a sus padres si la niña ha pasado por un 
duelo o algo similar. Los padres dicen que no.

Escalón 16 - Último paseo de Andrés en carro, con 
su amigo (yo). Andrés hace algo que no hacía desde 
que falleció su vieja. Andrés llora; su amigo (yo) tam-
bién llora.

Escalón  17 - Andrés me encarga que venda el ca-
rro y a Ciriaco.

Escalón  18 - Lucía, que ya ha mejorado, va a visi-
tar al abuelito que se repone favorablemente de sus 
sorpresivos tres infartos (pero...¡si era un vecino que 
vendía salud!)

Escalón  19 - Gran lío con mi mujer y mis hijos por-
que decido quedarme con Ciriaco.

Escalón 20 - Primera salida y breve caminata de 
Andrés convaleciente por el barrio, acompañado por 
su nieta Lucía y por su amigo (yo). Los vecinos lo salu-
dan afablemente. El sol de otoño nos acaricia, la hora 
es la adecuada. A lo lejos las olas del océano hacen 
oír su murmullo. El océano aumenta su nivel. Ya no 
quedan ardillas  valientes...  ¿o sí ? n

Ciudad de Mercedes | Soriano | R.O.U.            

El Gobierno elabora un anteproyec-
to de ley de modificación del marco 
regulatorio del Fondo para el Desa-
rrollo (Fondes) para que este adquiera 
estatus legal y que al menos 20 % de 
las utilidades del Banco de la República 
(BROU) sean destinadas a financiar este 
instrumento, informó Pedro Buonomo, 
integrante de la junta de dirección del 
programa creado por la Presidencia de 
la República para respaldar proyectos 
de autogestión.n

Financiamiento para el 
FonDeS

El trabajo de educación formal y no for-
mal que se realiza en forma permanen-
te el Hogar Desafío, que funciona en la 
órbita del Sistema de Responsabilidad 
Penal Adolescente (Sirpa), demues-
tra a diario que es posible desarrollar 
respuestas de contención, recuperación 
y trabajo con los adolescentes en con-
flicto con la ley comúnmente denomi-
nados “menores infractores”.n

Hogar DeSaFío: 
el camino eS eDucar

La estructura de la enseñanza “obliga 
a que los gurises tengan que hacer el 
ciclo básico” como única alternativa, y 
“se maneja con un aparato centralizado 
infernal desde Montevideo”, cuestionó 
el Presidente, tras defender el ejercicio 
de oficios manuales agrarios e indus-
triales para cumplir con la Constitución, 
impulsar el país productivo y no “echar” 
a los jóvenes del sistema. Instó una vez 
más a dar más autonomía a la UTU.n

máS autonomía para utu
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Colonia:
 un departamento 

mágico

Más o menos así reza una de las consignas que representa al de-
partamento de Colonia, uno de los más cosmopolitas de Uruguay 
que podría considerarse un país en sí mismo.

Y es así. Mágico, esplendoroso, en su desarrollo, en la calidad humana 
de sus pobladores.

Lamentablemente, no podemos decir lo mismo si nos referimos al que-
hacer político, que en definitiva refiere a las formas de manejo de los bienes 
y servicios que surgen desde las entrañas del departamento.

Por décadas, Colonia ha tenido que sufrir un rosario de infortunios rela-
cionados a la mala gestión de sus gobernantes. Y lo decimos respaldados 
en un sinfín de hechos que firman y sellan las pésimas administraciones 
departamentales.

La Intendencia de Colonia, a pesar de que duplicó sus ingresos desde 
2004 a 2014, además de contar con el gigantesco respaldo del gobierno 
nacional que todos los meses desembolsa muchísimo dinero para los colo-
nienses, mantiene a su pueblo viviendo en la prehistoria.

Ya no nos convocan las calles rotas, la basura en las esquinas o los ba-
rrios oscuros, problemas que aún persisten. La realidad actual va más allá 
de eso. 

Gobernantes observados por la justicia, integrantes del ejecutivo co-
munal que a la vez contratan servicios de sus propias empresas. Un Tribu-
nal de Cuentas que realiza cientos de observaciones mensualmente, ba-
rrios marginales que no se erradican sino que crecen, una infraestructura 
edilicia y vial en pésimas condiciones. Se tercerizan tareas básicas para 
cualquier Intendencia como es el taller municipal, el cual se desmanteló 
porque parece ser más barato contratar servicios que tener la capacidad de 
cumplir con la tarea de manera eficiente.

Cuentas que son imposibles de auditar por la negación continua de los 
gobernantes a que eso ocurra y por el desorden generalizado del gasto; 

por la pesada carga del rubro “sueldos”.

Una Intendencia gobernada por actores políticos que jamás consultan 
a los vecinos; muy por el contrario, para que una obra salga adelante hay 
que ir a golpear la puerta del caudillito local para “agilizar” el trámite.

Por lo tanto, los ciudadanos de Colonia vivimos en un departamento de 
primera con una Intendencia de cuarta.

Todos estos ejemplos que venimos dando y una lista sumamente ex-
tensa que aún resta, nos llevan a pensar un modelo de desarrollo departa-
mental diferente. Que no esté atado a los gobernantes de turno sino que 
nos permita mirar el departamento de hoy a 20 años.

Una visión global de la realidad que apunte a acercar el este con el oes-
te y el norte con el sur, que sea capaz de llevar la cultura, el turismo, la pro-
ducción y la innovación a todos los pueblos y parajes. Que tenga la capa-
cidad de honrarse por aquello que nos enseñó Aparicio: “Dignidad arriba y 
el regocijo abajo”.

Estamos llamados a redireccionar el departamento con políticas socia-
les generadoras de inclusión y de justicia social. 

Cabezas que piensen en colectivo, que participen y generen soluciones 
a sus propios problemas. 

Este cúmulo de desencuentros históricos nos tiene que llevar a elaborar 
una nueva cabeza de gobierno departamental desde otra visión y con otra 
filosofía, que demuestre frescura y una verdadera renovación. n

(*) Vicepresidente departamental FA de Colonia y joven estudiante de Ma-
gisterio.

! Nicolás Viera (*)             

El cúmulo de desencuentros históricos nos tiene que llevar a elaborar una nue-
va cabeza de gobierno departamental desde otra visión y con otra filosofía, 

que demuestre frescura y una verdadera renovación. 

Colonia ha tenido que sufrir un rosario 
de infortunios relacionados a la mala 
gestión de sus gobernantes. Y lo decimos 
respaldados en un sinfín de hechos que 
firman y sellan las pésimas administracio-
nes departamentales.
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El monolingüismo, 
un modelo 

de dominación de 
minorías

Los uruguayos que fuimos a la escuela durante la 
dictadura franquista aprendimos que en España 
se hablaba una única lengua, aunque había algu-

nos “dialectos”, entendidos como desvíos de esa len-
gua única, que no merecían ser tenidos en cuenta. La 
concepción napoleónica de “una nación, un Estado, 
una lengua” prevaleció en el Uruguay hasta mediados 
del siglo XX, atendiendo a su situación país joven, de 
viabilidad con frecuencia cuestionada, abocado a la 
misión de construir una identidad diferente de la de 
los vecinos.

En el discurso público y periodístico de las celebra-
ciones del centenario de nuestra primera Constitución, 
en 1930, se buscaba aún afirmar la unidad étnica y lin-
güística de los orientales. En los diarios de la época se 
puede apreciar un relato según el cual éramos todos 
caucásicos y hablantes una única lengua, generalmen-
te referida como “nacional”. La ley de Educación Común 
de José Pedro Varela (1876) tendía a eliminar el portu-
gués, que era la lengua de todo el norte y el oeste del 
país, adonde el español no había llegado a implantar-
se; hacia 1920 se había logrado arrinconar la lengua de 
Brasil en la franja de frontera, donde se instaló una di-
glosia social 1, con muchos hablantes monolingües de 
la lengua de menor prestigio.

Recién en la Ley de Educación de 2009, se admi-
tió la existencia en el país de tres lenguas: español del 
Uruguay, portugués del Uruguay y lengua de señas del 
Uruguay, ya en un contexto en el que se realza la di-
versidad y en el que los presuntos descendientes de los 
pueblos originarios, asimilados por la nación, claman 
por el reconocimiento de su identidad.

El monolingüismo presentado 
como “lo natural”

El monolingüismo suele ser presentado como lo 
“normal”, lo “natural”, mientras que el bilingüismo sería 
lo anómalo o excepcional. En la lingüística variacionista 
moderna ya no se discute que en la mayoría de los paí-
ses del mundo se hablan varias lenguas y que lo excep-
cional es el monolingüismo.

El argumento del pensamiento monolingüista 
español es que el castellano se impuso como len-
gua debido a una supuesta superioridad, dada por la 
“perfección de sus vocales” o por la excelencia de su 
literatura, entre otros argumentos. En cuanto a la “per-
fección” de las vocales, se trata de una observación 
que vale para los hablantes de español; para un fran-
cés, son más “perfectas” las vocales del francés, como 
para un holandés, las del neerlandés. La indiscutible 
superioridad literaria de la literatura castellana sobre 
las otras lenguas peninsulares no se debe a ningún 
mérito lingüístico de nuestra lengua sino, en buena 
medida, al hecho de que las demás variedades fueron 
ninguneadas, tratadas como inferiores y, en distintas 
épocas, prohibidas y perseguidas.

En la antigüedad clásica, esta visión negativa del bi-
lingüismo no era la que prevalecía, sino que el conoci-
miento de más de una lengua era considerado natural y 
deseable. La clase dominante romana hablaba con flui-
dez el griego, que era una lengua de prestigio, y toda la 
región del Mediterráneo era recorrida por mercaderes 
que hablaban las lenguas más diversas. El multilingüis-
mo era lo normal.

El monolingüismo empezó a adquirir prestigio re-
cién con la emergencia de los estados nacionales, des-
de el comienzo del XIX, con la toma del poder por la 
burguesía. Una identidad nacional, social o cultural se 

define (a) hacia adentro, por sus rasgos internos y (b) 
hacia afuera, por sus fronteras, que las diferencian de 
otras identidades. Los nuevos estados requerían forta-
lecer los rasgos propios, como lengua, cultura y tradi-
ciones; y las fronteras de las identidades, a fin de distin-
guirse de otros estados nacionales.

En el caso del español, el discurso homogeneizador 
es alentado hoy desde Madrid, no ya desde una iden-
tidad nacional, sino situándose en el mundo de eco-
nomía globalizada, en defensa de los intereses de las 
multinacionales peninsulares, que buscan prevalecer, 
por medio de la lengua común, en un mercado de más 
de cuatrocientos millones de hablantes-clientes. 

Hoy, siglo XXI, ya no se trata de nacionalismo sino 
de imperialismo lingüístico. La Real Academia Españo-
la, principal instrumento de homogeneización, legitima 
su autoridad en los demás países americanos median-
te la Asociación de Academias de la Lengua Española 
(Asale), una entidad ficticia, que funciona en Madrid, 
en una sala de la Academia Española, y que, según sus 
propios estatutos es presidida por el director de la casa 
madrileña y tiene como tesorero a un miembro de esa 
misma entidad española. 

El valor de la lengua española como activo econó-

mico es estudiado y exaltado en estudios financiados 
por multinacionales como Telefónica 2  y Banco Santan-
der 

3. 

En el Uruguay de hoy las cosas están cambiando. Las 
lenguas minoritarias tienden a ser reconocidas y respe-
tadas, un aspecto del reconocimiento de la diversidad 
que se expresa también en las reivindicaciones de los 
afrouruguayos, de los descendientes de indígenas, de 
la diversidad sexual, que han dado lugar a transforma-
ciones en nuestra visión del mundo, expresada en cam-
bios de actitudes, ideas e incluso en nuevas leyes.n

 1 Diglosia social es una situación en la cual una 
lengua o variedad lingüística minoritaria, de menor pres-
tigio, es empleada por las capas más humildes de la po-
blación, lo que tiende a acentuar la desigualdad.

 2 Varios autores (2009).  Las cuentas del español. 
Madrid: Ariel. Colección Fundación Telefónica.

  3 Ángel Martín Municio (2003). El valor económico del 
español. Madrid: Espasa, Fundación Santander-Central 
Hispano, Instituto Cervantes.

! Lic. Ricardo Soca

El discurso homogeneizador del idioma español es 
alentado hoy desde Madrid, no ya desde una identidad 

nacional, sino situándose en el mundo de economía 
globalizada, en defensa de los intereses de las multina-

cionales peninsulares.
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Elecciones en Europa

Baja participación: uno de los elementos 
que más se ha destacado de estas eleccio-
nes (no obligatorias), es que ha participado 

el 43.9%. Si bien este resultado es superior a la 
del 2009 (con un 43%), no es menor que el 56,1% 
de los electores decidiera no participar.

Si bien la lectura que han hecho varios me-
dios ha sido por la positiva resaltando que han 
votado más electores que en las anteriores 
elecciones.

Creemos que estas elecciones son, las más 
representativas del “espíritu de la Unión Euro-
pea”, ya que es un espacio supranacional, en 
donde los Eurodiputados electos representan a 
los ciudadanos de la Unión. Es decir, no respon-
den a sus países ni representan a los ciudadanos 
de los mismos, sino que representan a cada ciu-
dadano como integrante de la Unión Europea. 
Así, a la hora de coordinar acciones, los parla-
mentarios coordinan no como país sino por Gru-
pos Parlamentarios, asociados éstos a “familias 
Ideológicas”.

Es decir: es en la elección de esta instancia 
en donde se ha registrado este nivel de abs-
tencionismo. Y no es menor que se de en un 
momento de crisis donde la legitimidad de la 
Unión europea, -sobre todo por su rol en la “re-
solución de las crisis económicas” a partir de las 
medidas tomadas desde la TROICA, (grupo de 
decisión formado por la Comisión Europea (CE), 
el Banco Central Europeo (BCE) y el Fondo Mo-
netario Internacional (FMI)), está siendo cuestio-
nado por amplios sectores de izquierda. Por lo 
que, un grado de abstencionismo tal, debe por 
lo menos hacer pensar sobre cuestiones como 
“identidad”, “pertenencia”, “representatividad” 
en una instancia de integración que no deja de 
tener, en su seno, las viejas contradicciones que 
generan centros-periferias, y economías subor-
dinadas

Por último, que fue ampliamente mayoritaria 
la elección de los sectores pro Unión Europea, lo 
que no representa por lo menos a corto plazo un 
peligro real para este proyecto de integración. 
Pero lo cierto es que hay números que dan para 
pensar...

- Incremento en la votación para los sectores 
de extrema derecha: En Dinamarca la extrema 
derecha alcanzó el primer lugar, y en Alemania 
y Grecia por primera vez se eligieron neo nazis-
tas como representantes para este parlamento. 
En Francia, el Frente Nacional obtuvo el primer 
lugar con 25% de los votos, y el Partido de la In-
dependencia del Reino Unido alcanzó el 29%. 
Similares situaciones de crecimiento de la de-
recha xenófoba también ocurrieron en varios 
otros países, lo que ha llevado a estos sectores 
a obtener un 14 % en el Parlamento Europeo, lo 
que si bien no les da una posición de fuerza, sí 
les posibilitará tener una mayor visibilidad en el 
marco de la UE.

Además, hay que señalar que si bien el Parti-
do Popular Europeo perdió votos, seguirá sien-
do la mayor bancada parlamentaria.

- Incremento en la votación de los sectores 
de izquierda: ya sean por los sectores de la iz-
quierda tradicional, o movimientos nuevos que 
nacen con un sentido “crítico” y “antisistémico”, 
como es el caso de Podemos, otro de los resulta-
dos de estas elecciones marca un incremento en 

! Regional exterior | Secretaría de relaciones internacionales

sectores de izquierda.
Así, en España, si bien el PP mantiene una 

mayoría con 16 diputados (como la mantiene a 
nivel de los resultados generales) pierde 8 luga-
res y el PSOE pierde otros 9 quedando con 14. El 
bipartidismo está siendo desplazado por otras 
alternativas, donde una mayoría se presentan 
por la izquierda. De esta manera la tercera fuer-
za, fue Izquierda Plural, una coalición propuesta 
por Izquierda Unida que incluyó a un miembro 
de la central sindical y de la Izquierda Catalana 
Verde entre los diputados electos.

Quien irrumpió sorprendiendo en estas 
elecciones es PODEMOS, una organización nue-
va poco conocida, de un origen no tradicional 
dentro de la política. Se presentó como una al-
ternativa surgida del M-15, indignados y con una 
sola figura reconocida a nivel nacional. Alcanzó 
5 diputados y gran notoriedad, con una campa-
ña basada en redes sociales. A estos 11 diputa-
dos dentro del espectro de izquierda a priori, se 
debe tener en cuenta que EPDD “Izquierda Por 
el Derecho a Decidir” -alternativa independen-
tista en Cataluña- alcanzó 2 diputados. Como 
también a “Los Pueblos Deciden” que entró al 
parlamento, como una coalición de indepen-
dentistas, donde la mayor fuerza es la Izquierda 

Abertzale del Pueblo Vasco, primera fuerza en 
territorios Vascos.

En Portugal, subió el Partido Socialista, en 
detrimento del partido del gobierno de centro 
derecha.

En Grecia, sin dudas lo que más hizo ruido 
fue la alta votación de un partido explícitamente 
neo nazi como Amanecer Dorado con 9.38% de 
los votos. Más allá de esta lógica preocupación 
hay que tener en cuenta que la victoria fue de 
un partido de izquierda “Syriza”, este grupo es 
opositor al gobierno y ha logrado colocarse en 
el primer lugar en estas elecciones.

Son estos elementos los que le dan un tinte 
particular a estas elecciones parlamentarias. Es 
imposible predecir cuál será el próximo escena-
rio en este espacio supranacional, ni cuáles serán 
las salidas, -si es que se plantean-, del “prolonga-
do momento” de crisis que atraviesa Europa.

Lo que sí se puede leer de estos resultados, 
es la aparición de nuevos actores políticos que 
esperemos le den un aire fresco a este espacio. 
Por último, esperar que esta oleada xenófoba y 
racista no sea el factor determinante de las sali-
das que el “viejo continente” encuentre para re-
solver los enormes problemas sociales que debe 
enfrentar.n

Entre el 22 y el 25 de mayo, se realizaron las elecciones 

del Parlamento Europeo.

En el marco de una crisis económica de la que aún no ha logrado 

recuperarse, con grandes políticas de recortes en “gastos del Estado” 

bajo la mal llamada “austeridad”, y con situaciones de conflicto cada 

vez más complejas en donde se están redefiniendo nuevos escena-

rios geopolíticos, las elecciones del parlamento europeo dejaron un 

par de lecturas interesantes.

La baja participación electoral, ha sido una de las características de las elecciones del Parlamento Europeo. 
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Efectivamente llevamos 8 años y  
medio andando nuevos caminos, 
que en lo económico se reflejan 

en el fortalecimiento y ampliación de las 
empresas de propiedad social, o sea las 
públicas, incluidas las asociadas a ellas; 
en la diversificación productiva del agro 
y la industria de las comunicaciones y 
telecomunicaciones, de la construcción, 
la agroindustria y la incipiente pero ya 
firme minería, etcétera. También se re-
flejan en el desarrollo de otras formas, 
las de autogestión y propiedad obrera.

Lo expuesto en términos de econo-
mía política tiene una directa relación 
con la distribución de los ingresos acae-
cida, y por tanto de parte de la riqueza 
generada. El fenómeno es constatado 
por múltiples indicadores. El índice de 
Gini expresa qué tan concentrados se 
muestran los ingresos si se acerca a 1, o 
que tanto se está distribuyendo si por el 
contrario pasa a acercarse cada vez más 
a 0. Este coeficiente, según el observa-
torio social del MIDES, pasó del 0,45 en 

el 2004 a 0,37 en el 2012. La cantidad de 
pobres disminuyó en 800 mil, la pobre-
za extrema baja de 20 mil en todo el país 
cuando en el 2004 superaba las 100 mil 
personas. Sobre todo se multiplican los 
trabajadores, por tanto el desempleo 
baja al 6%, el incremento salarial y la for-
malización de trabajo muestra otras for-
mas de relacionamiento de clase, crecen 
por tanto los aportantes a la seguridad 
social, además de sus beneficiarios.

Por un tercer gobierno

Sin embargo las diferencias sociales 
que hoy persisten hacen más que ne-
cesario e  indispensable un tercer go-
bierno del Frente Amplio. Los aún bajos 
salarios, los 400 mil pobres que todavía 
quedan, la centralización y transnacio-
nalización de la tierra, en definitiva la 
necesidad de continuar y sobre todo 
de profundizar el proceso de distribu-
ción de la riqueza. Lo imprescindible 
de un nuevo triunfo frenteamplista se 

basa también en la estructura producti-
va urgida de mayor transformación, en 
el proceso de ampliación de la matriz 
energética aún inacabado; así como  la 
necesidad de continuar diversificando el 
mercado externo, y sobre todo de afian-
zar lazos en la integración latinoameri-
cana. Todo lo expuesto inmerso en el 
permanente fortalecimiento del Estado, 
los bienes intangibles que producimos 
(Educación, Salud, Vivienda), la propie-
dad social representada por nuestras 
empresas públicas, así como el impulso 
a las formas colectivas de autogestión.

En tal sentido, se impulsaron y fue-
ron aprobadas ideas correlativas en el 
Congreso del Frente Amplio del pasado 
año y hacia un tercer período de gobier-
no 2015-2020. A manera de ejemplo ci-
tamos de “Bases Programáticas Tercer 
Gobierno Nacional del Frente Amplio 
2015-2020”, disponible en www.fren-
teamplio.org.uy: “… resta mucho por 
hacer: atender aún más el crecimien-
to de la economía, la distribución más 
equitativa del ingreso y la riqueza, la 
mejora de la calidad del empleo, la in-
novación, la productividad, y la poten-
ciación de los bienes públicos.” (pág. 
22)… más adelante se sostiene: “Una 
estrategia de desarrollo debe basarse 
en una idea de país productivo, que sea 
capaz de ampliar la riqueza a la vez que 
la democratiza.” (pág.27)… y continua… 
“el proceso de crecimiento económico 
estará acompañado de un marco de re-
laciones laborales cada vez más demo-
cráticas, una mejora acumulativa en la 
distribución del ingreso, la promoción 
de los ciudadanos en el acceso a las 
fuentes de generación de la riqueza y 

de diversas formas de economía social 
en los procesos de producción y gene-
ración de riqueza” (pág. 48).

La senda que nunca 
se ha de volver a pisar

En primer lugar, es más que obvio 
que un gobierno de Lacalle junior o del 
otro oligarca (Bordaberry), no responde-
ría a las necesidades de país que antes 
planteábamos. Es más, hay un dicho por 
ahí que surgió de un jingle de la época 
que decía que con los blancos vivíamos 
mejor. Al respecto nos preguntamos 
¿mejor que quien? ¿qué África? Es po-
sible, pero ahí la dramática respuesta 
tiene profundas raíces históricas y nada 
tiene que ver con el advenimiento de los 
blancos al gobierno. 

En épocas de Lacalle, el salario real 
mantuvo su estancamiento, estabiliza-
do al nivel que lo mantuvo la dictadura; 
el desempleo andaba superando el 10%; 
y valga recordar que las jubilaciones su-
bieron gracias al plebiscito que impulsó 
y ganó el pueblo. 

Se nos vino arriba con cuanta privati-
zación se les ocurrió, suerte que las fun-
damentales las paramos tras otra con-
sulta popular. Se trata de la oligarquía, 
esa minoría poderosa, que no se confor-
ma con no detentar el poder político, y 
hacer y deshacer a su antojo, aunque el 
antojo de esos pocos signifique la de-
bacle de los muchos como ocurrió en la 
crisis del 2002.n

Se hace camino 
al andar…
! Mag. Gabriela Cultelli, Mag. Lilian Galán y Senador. Héctor Tajam

Las diferencias sociales que hoy persisten hacen más que necesario e  indispensable un tercer gobierno del Frente Amplio.
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“Con fe pa’l segundo 
tiempo”

Y el nombre de dicha liga no era nada estrafa-
lario si se tiene en cuenta que Copa, Vuelta, 
Reenganche y otros términos integran el 

acervo léxico de la cultura alcohólica y futbolera.

El “Gallego”, que desde chico tenía el honor de 
ser el último en ser elegido en los cuadros de po-
treros que armaban los desafiantes en la “pisada”, 
que más de una vez, de golero pasó a los cinco mi-
nutos a avisar si venía el milico, que no lo elegían 
ni para ir a pedirle la pelota a la vecina dueña del 
jardín donde solía caer el esférico elemento, y que 
desistió de toda participación cuando tampoco lo 
dejaron jugar a pesar de que la pelota era suya y 
no del gordito de la esquina, se autoproclamó pre-
sidente, tesorero y secretario de Actas de la liga.

En un santiamén los parroquianos armaron 
cuadros por afinidades y tuvieron que integrar 
a algún forastero y transeúnte que pasara por la 
puerta, para poder completar equipo de 11.

El boliche oficiaba de asamblea de los clubes, y 
el Billar servía para trazar la estrategia de los equi-
pos utilizando para marcar las posiciones de los 
jugadores, pinitos, maíces y porotos.

Cuestión que cierta tarde, previo a encontrar-
se en la cancha, los equipos debían presentarse en 
el bar para ser fichados. Más de algún distraído se 
mandó para la Sede de Inteligencia y enlace. Para 
poder ser registrado había que traer carne de sa-
lud, lucir indumentaria deportiva, banderas y en-
tonar al menos parte del himno elegido.

El anarco Gomez se había autoproclamado 
relator y comentarista ya que desde siempre des-
confiaba de la organización de campeonatos de 
futbol.

“Argentina ‘78, la copa de oro, naa a mi no 
mengrupen con distracciones de masas” —argu-
mentaba terco.

 Ahí entran radiantes los integrantes del “Re-
tazos Fóbal Club”, con su indumentaria roja, azul y 
blanca y una colcha a modo de bandera por que 
como decía el tupa Giménez: “entre trapo y colcha 
no ha de haber diferencia”.

Apegados a sus convicciones, cumplieron con 
la cuota femenina pero como el numero 11 los 
complicaba con el cálculo de los tercios, resolvie-
ron el asunto permitiendo que el traba Charlotte 
integrara el equipo. Cuando debieron presentar 
himno entonaron una parte de la canción del 
choncho que dice:

“Vamo arriba, vamo arriba, con todo pal en-
frentamiento, abransén, por favor, juntensén, tuya 
y mía, tuya y mía, mi amor, tuya y mía, la pelota 
en el piso, la pelota volando, achicando la cancha, 
agrandando, agrandando, por la misma siempre 
por la misma, y cambiando, cambiando”.

Cuando el Vasco Iribarne vio entrar a aquel 
cuadro y los escuchó cantar, recordó y le pareció 
más apropiado aquella parte de la canción que 
decía: “Al túnel muchachos, al túnel del tiempo”, 
pues la mayoría de aquel equipo tenía una edad 
que permitía que Darío Rodríguez fuera conside-
rado un “cebollita” del baby fútbol. 

A todos los cuadros les pasó lo mismo con el 
asunto de la edad y al Gallego no le pareció nada 
mal que cada partido estuviera controlado por un 
servicio de coronaria móvil. El límite de edad fue 
motivo de fuertes discusiones entre los que argu-

mentaban la experiencia y cadencia de los vetera-
nos contra la garra y renovación de los jóvenes. Di-
cha discusión se zanjó poniendo de capitanes de 
los 4 equipos a los más cuarentones de cada barra. 
El “Retazos” tenia al Ñato Huidobro en su línea de 
defensa, a la Constanza de 9, hábil cabeceadora 
que confundía al contrario cada vez que la pelota 
se perdía entre los rulos, y de puntero izquierdo al 
botija Sendic que cada vez que tocaba la pelota 
era la aclamación de los libadores de las espirituo-
sas bebidas de la destilería estatal.

Luego ingresó al local “Intrépido Chamuyo”, 
cuadrito de casi violetas colores que se mantuvie-
ron independientes de la liga pero pidieron jugar, 
y se los dejó porque con ese técnico que siempre 
arengaba jugar por izquierda pero alineaba por la 
derecha, era pan comido ganarle. Detrás entraron 
envalentonados de blanco uniforme “La Escuadra 
Impositiva” que pensaban lucir equipo blanco y 
celeste pero la gente de Cerro pateó por que este 
pituco cuadrito, que había cambiado los aguate-
ros por engominadores, poco tenía que ver con 
la tradición obrera que esos colores representa-
ban en la villa. Tenían por puntero derecho al que 
terminó siendo su capitán, corredor a “velocidad 

controlada” de sierras y llanuras. Aprovecharon 
una de sus corridas para grabar un spot de cam-
paña política pero en realidad el hombre había 
tomado carrera para pegarle de punta y pa’ arriba 
estilo Forlán cuando tiraba las pelotas fuera del es-
tadio, y la había clavado en el ángulo del arco de 
su propio equipo.

Cerraba la presentación “Atlético Talero”, de co-
lorada indumentaria que se había puesto firme en 
que menores de 16 años no integraran los equi-
pos y las hinchadas, y estaba urdiendo un posible 
golpe de estado contra la dirección de aquella liga.

Jugada la primera fecha se impuso “La Impo-
sitiva” —obvio— en primer lugar, “Retazos F.C.” en 
el segundo, terciaron lejos los del “Talero” y los del 
“Chamuyo” se cayeron de la tabla.

Fue en el final de la reunión de aquella liga que 
en la soledad del boliche el Choncho entonaba 
desde la cantora:

“Vamo arriba con fe pa’l segundo tiempo. 
que mal que estamos jugando, 
no se puede creer (…)”.n

Contagiados del 
espíritu del mundial e 

inspirados con la canción 
“Pelota al medio” del 

Choncho Lazaroff, 
los parroquianos del 

club decidieron armar 
campeonato de “fóbal” al 
decir de Manolo, quien ya 
se había autoproclamado 

Presidente de la liga 
amateur: “Campeones 

de Copas, del Pico y de la 
Vuelta.”

! Ricardo Pose
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Estamos dando un paseo por Sobrado dos Monxes, 
Galicia. Hay una ruta que transcurre entre casta-
ños, robles, matas de moras y ruinas de casas.

El poeta del pueblo ha ido desgranando frases y 
reflexiones por los muros y árboles. Y a falta de indica-
dores oficiales, él se ha tomado la libertad de señalizar 
y dar pistas del camino que recorremos.

Como la sorprendente columna de sol que se fil-
tra por las ramas, su mano fue un rayo de luz en este 
camino, preguntando y ¿preguntándose? “Dónde van 
tus penas…y tus alegrías…”

Una casa grande que vemos desde lejos atrae 
como siempre a Gago (aunque ésta no tiene el incen-
tivo primordial de estar abandonada y desbordante 
de maleza y espinas). Dirigimos nuestros pasos a una 
suerte de construcciones que rodean un amplio por-
tón de madera histórica, mientras ladran los perros y 
una mujer desaparece tras un breve saludo en un am-
plio corral de vacas.

La puerta se abre y emerge sonriente y diminuta 
otra mujer, que saluda y que ríe ante nuestra pregun-
ta de si estamos en un pazo, un palacio de la nobleza 
rural.

-“¡Esta es una casa de las de toda la vida!”
No necesitamos tirarle mucho de la lengua. En un 

minuto estamos en su patio, mirando sus herramien-
tas, sus gallinas que encierra en un viejo arcón para 
que no se vayan al bosque a poner los huevos bajo los 
castaños; los enormes cerdos que alimenta ella con 
su maíz que muele y las berzas que siembra. Su risa 
emerge detrás de unas gafas más grandes que su cara. 
Sus ojos amplificados cuentan de viajes a los baños 
de La Toja, de idas en tren a Coruña para que el ocu-
lista le arregle la vista, al colegio en tiempos en que 
solo se aprendían las cuatro reglas y las mujeres mejor 
en casa. Habla de su padre que era mayordomo de la 
“Señora”, la dueña viuda que se refugió en la casa para 
criar sus hijos. Uno de ellos “o mais novo” de 94 años 
está en la casa.

Cuando menciona algo que desconocemos, re-
cobra la voz del antiguo maestro de escuela, pausa 
larga, sonrisa-suspiro y explicación se suceden en un 
:-¿Cómo que no sabes qué es terciar? Cuando la gente 
sembraba en tierras de un señor, se dividía en tres, una 
para aquí (allí va una mano) otro para allá (allá va otra 
mano) y el otro para aquí (y la mano va al bolsillo).

75 años y soltera, ante las bromas de que aun pue-
de solucionar el trámite, ríe con picardía y un resto de 
natural coquetería. Pero menea la cabeza ya que ella 
“tiene rolada”. Asombro artístico, risa que se va a la 
palma de la mano y explicación. Una rolada se dice de 
una mujer que tiene muchos hijos que la rodean. Que 

siempre está rodeada de niños. Y yo tengo sobrinos, 
muchos que me rodean. Son mi rolada.

Mientras explica y miro las herramientas colgadas, 
distintos nombres, mismas utilidades, me viene el gal-
pón de mis abuelos, allá en Orgoroso, cuando mi abue-
la desgranaba y nos sentaba a los demás a desgranar 
maíz, mazorca contra mazorca. Los granos pequeños 
o rotos para los pollos, los grandes y medio picados 
para las gallinas o los cerdos y el bueno para moler. Los 
cuentos se desgranaban a la par y algún que otro chis-
me, que según el tenor se susurraba o hablaba abier-
tamente y me acordé de la Telma. Un día de grandes 
llantos en el pueblo, mi abuela lamentaba:-¡Y con toda 
la rulada que tiene, las de Piedras Coloradas son de te-
ner ruladas grandes y ahora sola para criar!

Teresa se pierde en los recuerdos también, su abue-
la le contaba lo que le contaba su bisabuela. Eran de 
casa con frases en latín en la puerta y vieron cómo 
cuando en tiempos de los Carlistas los curas huyeron 
por los montes.

La puerta se cierra lentamente con la indicación de 
que paseemos hasta la laguna que los monjes del Mo-
nasterio construyeron hace años. Sonríe con la mano 
en alto mirando como marchamos y avisando, después 
de la foto (por si acaso) que en esa casa se duerme con 
escopeta bajo la cama.

Mi abuela, igual que Teresa tenía una rolada que 
la rodeaba, además de los hijos, sobrinos y nietos, los 
hijos de alguna prima en desgracia y por si acaso, por 
si andaba algún “andante” dejaba siempre cerca de la 
puerta una horquilla y bajo la cama un machete. Por-
que sonreír, sonreía siempre, pero las mujeres que vi-
ven solas en el campo tienen una desconfianza que no 
conoce fronteras ni lenguas. Da igual que sea Europa, 
África o América, ellas siempre están alertas.

Seguimos el paseo viendo como brotan las setas de 
entre las hojas doradas que ya cubren el bosque. Otra 
vez de fondo la conocida música de nuestras botas, 
el cris-cras del otoño, y de telón brilla el sol bajo de la 
tarde.n

Mujeres con rolada
! Soledad Felloza

Típica mujer campesina de Galicia.
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Así nació La Gente

Para conocer los detalles de su composición 
y conocer su pensamiento respecto a la 
cultura nacional nos encontramos con am-

bos creadores, en la vieja casona de Arteatro, 
lugar de ensayo de la murga Compermuá. 

¿Cómo fue el proceso de creación del jingle 
para el Espacio 609?

Rafael Antognazza: Cuando nos propone el 
laburo Scooby (Álvaro Izquierdo –integrante de 
la Unidad de Comunicación del MPP-), ambos le 
dijimos sí. Me salió una melodía y se la pasé al 
Conejo (Álvaro Pintos). “La gente, es la fuerza de 
la gente que va de frente”, salió eso y a partir de 
ahí se empezó a escribir.

Cuando hablo con la productora Mezcal, 
de Miguel García, que realizó la parte técnica, 
me sugirió, sin haber escuchado la canción, un 
cambio: una melodía en acordes menores, no 
en acordes mayores como yo la había pensado, 
y a partir de eso salió lo de “La Gente”. El texto 
de “la gente, es la fuerza de la gente que va de 
frente”, es de la barra de UNICOM, que nos man-
daron unas pautas.

Álvaro Pintos: Esa frase había quedado en 
la música anterior. Después la trasladamos a la 
melodía.

¿Qué diferencias existe entre componer un 
jingle político y otro tipo de canción?

AP: Que tenés que amoldarte a lo que polí-
ticamente quiera decir el sector, en este caso el 
MPP. Querían remarcar cosas como “los valores 
de Pepe”. En algo tan puntual tenés que meter 
cabeza para decir lo que quiere la gente que te 
lo encarga.

¿Qué significó para ustedes crear el jingle?
AP: Para mí tiene una carga emocional enor-

me además de lo profesional, porque toda mi 
familia es votante del MPP. Tengo un tío que es-
tuvo en Orletti. Siempre votaron a la IDI, a partir 
de la creación del MPP, lo votamos. 

RA: Para mí el trabajar para el Frente, sin 
importar el sector, es trabajar para la familia. El 
Frente es parte de mi vida, de mi ADN, de mi 

todo, es como estar adentro de mi casa.
Como artistas, ¿qué piensan sobre el FA y la 

cultura?
AP: Para mí está mortal. Quedan cosas por 

hacer, pero la apertura cultural fue grande. 
Que se te ocurra tocar algún instrumento y 
puedas ir a un lugar donde se dan clases gratis 
es fantástico, antes no pasaba. Si decís “quiero 
hacer algo cultural” y tenés la opción de hacer 
algo gratis, quiere decir que el sistema cultural 
ha mejorado.

RA: Después de la Intendencia de Tabaré 
Vázquez el artista pudo ir al barrio a dar clases, a 
juntarse con el espectador, a tener una cercanía 
que no existía. 

En el plano cultural, ¿en qué se debería po-
ner énfasis en este nuevo período?

RA: Hay mucho por hacer. Me llama mucho 
la atención, por ejemplo, porqué el Estado uru-
guayo contrata carpinteros, electricistas y le 
cuesta tanto contratar artistas y sobre todo si 
son artistas populares. Si son artistas de acade-
mia, por alguna razón no les cuesta contratar-
los, pero si son artistas populares, le cuesta.

Es como que están los músicos “de prime-
ra” y los músicos. Entonces el artista popular es 
como un resabio de otra época y creo que el 
Frente, el gobierno de izquierda y nosotros, los 
artistas, nos debemos un buen debate para ver 
porqué pasa eso. 

¿Cuál es el rol político-social que juega el 
carnaval y la murga en particular en nuestro 
país?

RA: Hoy la murga sigue con la crítica, con el 
poder reírnos de nosotros mismos y satirizarnos 
hasta con un poco de energía extra. La murga 
es aguda y además goza de una impunidad 
muy rara, porque el murguista dice cualquier 
cosa de cualquiera y no pasa nada.

AP: Si será importante el carnaval, y dentro 
del carnaval, la murga. Un tablado netamente 
murguero como el Velódromo, en un mes llena 
dos Estadios Centenarios. A eso lo multiplicás 

por el Teatro de Verano, por la movida de Murga 
Joven, por el Carnaval de la Promesas, las mur-
gas del interior, es un movimiento impresionan-
te. Es un país cantando, la murga hace cantar a 
Uruguay y Uruguay quiere cantar.

Muchas veces se dice que las murgas son 
frenteamplistas y que no critican a la izquierda. 
¿Qué valoración hacen al respecto?

RA: Siempre que hago murga pienso en cri-
ticar. Una cosa es mi camiseta y otra el poder. 
Si lo tiene la izquierda y hay alguna patinada, 
alguna cosa para divertirnos, para criticar, siem-
pre lo voy a hacer siendo lo más punzante que 
pueda, pero sabiendo dónde estoy parado. 

AP: Igual, más que criticar al gobierno se cri-
tica a la sociedad. Cómo nos movemos, depen-
de de cómo está en este momento el gobierno. 
Entonces todos nos mareamos en determinado 
punto. La crítica, por lo menos para mí, está más 
buena para reírnos de nosotros mismos.n

Los artistas uruguayos, Rafael Antognazza y 

Alvaro Conejo Pintos fueron los autores de la música y la 

letra del jingle La Gente, que presentó el Espacio 609 

en este período electoral.

! Gastón González Gyurkovits

Descargá el jingle en:
mpp.uy/jingle

Álvaro Pintos Rafael Antognazza“Quedan cosas por hacer, pero la apertura cultural es grande”. 
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Inclusión, deuda 
y los intereses 

de la Patria

Sobre estos ejes se han montado las políticas públi-
cas impulsadas desde el 2003 por los tres gobier-
nos Kirchner. Por un lado, el impulso de la indus-

trialización fue facilitado por la gran capacidad ociosa 
existente desde los ‘90, agravada por la crisis de la con-
vertibilidad. En todo el período posterior se crearon más 
de 200 parques industriales en todo el país; y si bien se 
ha recompuesto el tejido fabril, sigue estando dominado 
por las grandes empresas, y la estructura oligopólica de 
los grandes proveedores de insumos (acero, aluminio, 
petroquímica, envases), con la gravitación que eso tiene 
en la estructura de precios. 

Para el mercado interno, el tema del aumento de los 
precios, es uno de los problemas del presente, al que el 
gobierno ha hecho frente mediante el programa de “Pre-
cios Cuidados”. El objetivo del mismo es establecer pre-
cios de referencia, para que la población sepa cuál es el 
valor de un producto sobre el que deben girar los restan-
tes y por lo tanto tratar de evitar la incertidumbre, que 
agudiza aún más cualquier proceso inflacionario.

La cuestión Social

En segundo término, las políticas de inclusión, mejo-
ra salarial, y de las condiciones de trabajo, han sido el co-
razón del proyecto kirchnerista. A los 5.000.000 de nue-
vos puestos de trabajo, 3.000.000 de nuevos jubilados, 
que llevó la protección de seguridad social al 93,8% del 
total, y a las 3.500.000 coberturas de la Asignación Uni-
versal por Hijo (AUH); se suman el programa “Progresar” 
que llega a 400.000 jóvenes que necesitan terminar sus 

estudios en todos los niveles, y la nueva ley de moratoria 
previsional que pretende llegar a los estratos más bajos 
de la población que aún no lograron el beneficio jubila-
torio (unos 600.000 jubilados más).

En el caso de quienes tienen empleo, y dado que solo 
está registrado (en blanco) un 50% de la masa total de 
trabajadores (partiendo de un 34% en el 2003), se aprobó 
en estos días la “Ley de Promoción del Trabajo Registrado 
y Prevención del Fraude Laboral”, con incentivos a la re-
gularización laboral, para las microempresas con menos 
de 5 trabajadores. La ley, además, otorga al Estado Na-
cional las potestades de control y sanción, que antes es-
taban en poder del Provincias, habiendo mostrado una 
total ineficacia. Se crea además un registro de empresas 
infractoras (REPSAL), que impedirá a las incumplidoras, 
el otorgamiento de créditos bancarios y las contratacio-
nes con el Estado.

La Deuda

Finalmente la otra gran herencia de la Dictadura y 
de la década de los ‘90, es el endeudamiento, al que este 
gobierno ha reestructurado en dos oportunidades, con 
gran aceptación de más del 93% de los tenedores de tí-
tulos, y el pago puntual de los compromisos asumidos 
a partir de ese momento, además de la cancelación de 
la totalidad adeudada al Fondo Monetario Internacional, 
en el año 2005.

El reciente arreglo con el llamado “Club de París”, por 
un monto de U$S 9.700 millones, viene a ordenar uno 

de los últimos escollos, destrabando incluso inversiones 
de muchas empresas líderes en los países miembros del 
Club.

Resta aún la resolución del conflicto planteado por 
los fondos buitres, en manos de la Corte Suprema de los 
Estados Unidos, decisión que escapa a los deseos y accio-
nes del gobierno, no obstante los apoyos que se han lo-
grado a nivel internacional, incluso del mismo gobierno 
estadounidense y el reciente pronunciamiento de 106 
legisladores británicos, que destacan la importancia de 
la resolución del conflicto como caso testigo para otros 
países en la misma situación, citando los de Grecia, Irlan-
da y Portugal.

Es indudable, que durante todos estos años se han 
tratado de revertir tanto las causas como las consecuen-
cias de los oscuros tiempos de apogeo del neoliberalis-
mo. El centro del modelo construido por Néstor y Cristina 
Kirchner, se basa en el fortalecimiento del mercado inter-
no a partir de la inclusión, y el sostenimiento del salario 
vía la negociación colectiva. No es tarea sencilla en un 
mundo que ha cambiado, y en particular en nuestro país 
con una transformación rotunda de su estructura de ca-
pital y de la propia estructura social. Y no es tarea sencilla 
tampoco, porque permanentemente están jugando en 
contra quienes creen que una mayor equidad distribu-
tiva atenta contra sus intereses y apuestan a las políticas 
del ajuste y de la discrecionalidad del capital privado. 
No casualmente expresaba la Presidenta hace unos días: 
“Cualquier argentino tiene derecho a no creer en nuestro 
Gobierno, pero ningún argentino tiene derecho a dudar 
de su Patria y de su futuro”.n

El gran proyecto neoliberal supo imponer serias barreras a nues-

tros países: concentración y extranjerización del capital para lo 

cual barrieron con las burguesías industriales nacionales; desem-

pleo y exclusión para el conjunto de la población y endeudamien-

to con el capital financiero internacional y sus organismos recto-

res. Es por eso que el gran desafío de los gobiernos progresistas 

de la región se libra en todos los frentes a un mismo tiempo.

! Dora Molina

El centro del modelo 
construido por Néstor 
y Cristina Kirchner, se 
basa en el fortaleci-
miento del mercado 
interno a partir de 
la inclusión, y el 
sostenimiento del sa-
lario vía la negociación 
colectiva. 
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El Plenario Nacional del Frente Amplio proclamó, el pasado domingo 15 de ju-
nio, la fórmula frenteamplista para la Presidencia de la República, que estará cons-
tituida por Tabaré Vázquez y Raúl Sendic.

Finalizadas las elecciones internas del 1 de junio, en las que los frenteamplistas 
elegimos a Tabaré Vázquez como candidato a presidente, la Dirección Nacional del 
MPP resolvió respaldar a Sendic como vicepresidente, resolución que finalmente 
fue aprobada por el órgano de conducción frenteamplista.

Sendic, emocionado, destacó al concretarse su candidatura a vicepresidente: 

“seremos obreros de la construcción de esta patria justa, solidaria, cada vez más 
digna a la que todos aspiramos, y vamos a seguir trabajando para eso”.

Vázquez, por su parte, destacó que en el Frente Amplio “primero definimos el 
programa de la manera más participativa posible, como ninguna otra fuerza políti-
ca del país, y después definimos los candidatos democráticamente, no a dedazos”.

Ya electa la fórmula frenteamplista para la elección nacional de octubre es 
nuestro turno, el de la militancia, que trabajará en unidad frenteamplista, para lo-
grar, juntos, el tercer gobierno con mayorías parlamentarias. n

Tabaré Sendic

Juntos por tercera vez


